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ГУБЕРНАТОР ХАБАРОВСКОГО КРАЯ МИХАИЛ ДЕГТЯРЕВ В ХОДЕ 
ТРАДИЦИОННОЙ «ПРЯМОЙ ЛИНИИ» РАССКАЗАЛ О БОЛЬШИХ 
ПЛАНАХ НА ПРЕДСТОЯЩИЕ 12 МЕСЯЦЕВ. СТР. 4-5

2310
РАБОТА ДЛЯ 
НАСТОЯЩИХ МУЖЧИН

Михаил Нэлин о самом 
важном в жизни 
решении

ЭТИМ ДЕТЯМ НУЖНЫ 
УЛЫБКИ

Студенты-медики 
взвалили на свои плечи 
благородную миссию

ВАМ ПОМОГУТ 
МОБИЛЬНЫЕ ЮРИСТЫ

В Хабаровском крае 
работает спецавтомобиль 
правовой помощи

НОВЫЙ ГОД СТО 
ЛЕТ НАЗАД

Как в Хабаровске 
встречали самый 
любимый праздник

в социальных сетях

ОБЩЕС ТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСК А Я ГА ЗЕ ТА  |   № 12 (259)  |   26 ДЕК АБРЯ 2022 ГОД А

6+

К
О

Л
Л

А
Ж

: 
Е

В
Г

Е
Н

И
Й

 А
Л

Е
К

С
Е

Е
Н

К
О



2 26 Д Е К А Б Р Я 2022 Г О Д А№ 12 (259)Х А Б А Р О В С К И Й К РА Й С Е Г О Д Н Я l  todaykhv.ru

Ф
О

Т
О

: 
А

Н
Д

Р
Е

Й
 Г

О
Р

Я
Й

Н
О

В

Ф
О

Т
О

: 
А

Н
Д

Р
Е

Й
 Г

О
Р

Я
Й

Н
О

В

Ф
О

Т
О

: 
А

Н
Д

Р
Е

Й
 Г

О
Р

Я
Й

Н
О

В

Н О В О С Т И

ЕСТЬ ХОРОШАЯ РАБОТА!
Новые кадры ждут на флагманских промышленных предприятиях Хабаровского края, реализующих во-
енные и гражданские госпрограммы. Сейчас на этих заводах открыто более 900 профильных вакансий.

ВТОРОЕ ПОКОЛЕНИЕ 
SSJ-100 УЖЕ НА СТАРТЕ 
Эксперты Сибирского научно-исследовательского института авиации имени С.А. Чаплыгина в следую-
щем месяце приступят к статическим испытаниям пассажирского лайнера Superjet-100 второго поко-
ления. Обновлённую версию самолёта с завода в Комсомольске-на-Амуре в институт в Новосибирске 
должны доставить в январе 2023 года.

ТОР «ХАБАРОВСК» РАСТЁТ В ДЛИНУ И ШИРИНУ

- В 
составе ТОР «Ха-
баровск» появится 
предприятие по сбор-
ке, техническому об-
служиванию, ремонту 
и доработке автомо-
билей и специальной 
техники. Кроме того, 

здесь будет создан индустриальный 
парк «Вектор» со всей необходимой ин-
фраструктурой для размещения новых 
резидентов. Реализация этих проек-
тов позволит дополнительно привлечь 
349 млн рублей частных инвестиций 
и создать более 470 рабочих мест, – го-
ворится в сообщении пресс-службы 
правительства РФ.

Как отметили в КРДВ Хабаровск, это 
уже пятое по счёту расширение границ 
территории опережающего развития 
«Хабаровск» в 2022 году. Включение 
в ТОР новых участков позволяет при-
влекать резидентов, которые создают 
важные для экономического и социаль-
ного развития региона предприятия.

По информации краевого Минэко-
номразвития, индустриальный парк 
«Вектор» инвестор планирует открыть 
на базе бывшего завода «Аркаим-Ме-
талл Конструкция». Он расположен по 
адресу: ул. Перспективная, 38 в Крас-
нофлотском районе Хабаровска. Рядом 
удобная автодорога по ул. Воронеж-
ской, есть железнодорожные подъезд-
ные пути, вся необходимая инженер-

ная инфраструктура. На этой площадке 
хотят запустить пять предприятий по 
производству продукции для строи-
тельной отрасли. На начальном этапе 
вложить планируется свыше 150 млн 
рублей, срок реализации проекта – до 
2025 года. Будет создано больше 400 но-
вых рабочих мест.

Второй проект, который будет ре-
ализован за счёт расширения границ 
ТОР «Хабаровск», предполагает созда-

ние крупного автосборочного пред-
приятия.

– Проект «Сониктранс» предусма-
тривает работу по нескольким направ-
лениям: создание в ДФО центра по 
ремонту и обслуживанию крупной ав-
томобильной и специальной техники, 
доработку по требованию заказчика 
автомобильной техники на базе шасси 
автомобилей КамАЗ, FAW, FOTON. Срок 
реализации проекта – 2022–2027 годы. 

К
орпус лайнера специалисты 
СибНИА установят на стенд 
и проверят его на прочность. 
Напомним, в конце ноября 
Центральный аэрогидродина-
мический институт закончил 
аэродинамические испытания 
модели SSJ NEW c новейшим от-

ечественным двигателем ПД-8. Напом-
ним, второе поколение пассажирского 
самолёта «Суперджет 100» создаётся 
с расчётом на максимальное исполь-
зование отечественных комплектую-
щих. Доля российских деталей и систем 
в этой воздушной машине должна соста-
вить около 97%, при этом у части обору-
дования европейского и американского 
производства уже имеются отечествен-
ные аналоги, в том числе и у двигателей.

Российско-французские силовые 
установки SaM146 в версии SSJ NEW 
заменят новейшей разработкой Росте-
ха ПД-8. По планам авиастроителей, 
первые два лайнера нового типа долж-
ны поступить в эксплуатацию в конце 
2023 года, а начиная с 2024 года завод 
в Комсомольске-на-Амуре должен вы-
пускать по 20 новых пассажирских са-
молётов в год.

Кстати, в начале декабря 2022 года 
завод в Комсомольске отправил в Улья-
новск на покраску и установку интерье-
ров в салоне последний из SSJ-100 с рос-
сийско-французскими двигателями, по 
итогам года производственный центр 
корпорации «Иркут» полностью вы-
полнил товарную программу, выпустив 
10 воздушных машин.- П

рофессиональный со-
став вакансий разно-
образен. Требуются 
как инженерно-тех-
нические работники, 
так и представители 
рабочих профессий, – 
комментирует первый 

заместитель председателя комитета по 
труду и занятости населения правитель-
ства Хабаровского края Инна Малинина. 
– Судостроительным предприятиям не 
хватает сборщиков корпусов металличе-
ских судов, трубопроводчиков судовых, 
электросварщиков, формовщиков. На 
авиационном заводе открыты вакансии 
инженеров-технологов, сборщиков-кле-
пальщиков, операторов станков с ПУ. 

Подобные вакансии доступны 
на Амурском и Хабаровском судо-
строительных заводах, Комсомоль-
ском-на-Амуре авиационном заводе 
имени Ю.А. Гагарина, Хабаровском ра-
диотехническом заводе, крупнейшем 

заводе по утилизации боеприпасов 
и производству промышленных взры-
вчатых веществ на Дальнем Востоке – 
Дальневосточном производственном 
объединении «Восход».

Открыты вакансии и на гражданском 
заводе ОАО «Дальхимфарм», который 
выпускает свыше 170 разных видов ме-
дикаментов, из которых около 100 отно-
сятся к жизненно необходимым лекар-
ствам. Предприятию требуются химики, 
биологи, фармакологи, инженеры по 
валидации и стандартизации.

На постоянной основе на предпри-
ятиях оборонно-промышленного ком-
плекса действуют программы обучения 
специалистов и повышения их квали-
фикации, практикуется система на-
ставничества, вводятся дополнитель-
ные меры поддержки для сотрудников. 
Кроме того, работники оборонных 
предприятий получают временную от-
срочку от призыва на военную службу 
во время частичной мобилизации.

Информацию 
о вакансиях 
и помощь в тру-
доустройстве 
можно получить 
в центрах заня-
тости населения, 
обратившись 
лично или 
дистанционно 
через портал 
«Работа  
в России»  
(trudvsem.ru).

С П Р А В К А

ВСЕГО  НА 
ТО Р  «Х АБАРО ВСК» 

СОЗД АН О  10  П Л О Щ А Д О К 
П Л О Щ А Д ЬЮ  БОЛ ЕЕ 

23 ,7  ТЫ С.  ГА .

с 2024 года 
Комсомольский-
на-Амуре завод 
должен выпускать 
по 

20
новых пассажирских

самолётов 
в год.

Общая стоимость проекта – 194,4 млн 
рублей, количество создаваемых рабо-
чих мест – 67, – уточнили в министер-

стве экономического развития Хаба-
ровского края. – Создание полного 

цикла производства позволит 
изготавливать до 1000 автобусов 
в год.

Всего на ТОР «Хабаровск» со-
здано 10 площадок площадью 

более 23,7 тыс. га. В настоящее 
время на площадках по соглашени-

ям с Корпорацией развития Дальнего 
Востока и Арктики (КРДВ) реализуется 
54 инвестиционных проекта с общим 
объёмом инвестиций более 37 млрд 
рублей, создаётся 3499 новых рабочих 
мест. Фактически в экономику регио-
на вложено 14,9 млрд рублей, создано 
1730 новых рабочих мест.

Всего же, по данным КРДВ, в насто-
ящее время в рамках соглашений об 
инвестиционной деятельности на трёх 
ТОР Хабаровского края (помимо ТОР 
«Хабаровск» работают ТОР «Комсо-
мольск» и «Николаевск») 89 резидентов 
реализуют проекты на общую сумму 
200,4 млрд рублей. Из них фактически 
вложено 98,2 млрд рублей, или 49% от 
общего объема заявленных инвести-
ций, на новых предприятиях получили 
работу 5 770 человек – 52% от планиру-
емых к созданию рабочих мест. 36 про-
ектов уже успешно реализованы и ве-
дут операционную деятельность.

Границы территории опережающего развития «Хабаровск» вновь расширены. 
Такое решение приняло правительство России, постановление об этом подпи-
сал премьер-министр Михаил Мишустин. 
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П Р Я М А Я  Р Е Ч Ь

2022-й ГОД СТАЛ ГОДОМ 
ЕДИНСТВА И СПЛОЧЁННОСТИ
Губернатор Хабаровского края Михаил Дегтярев поздравил жителей региона с самым любимым народным праздником. 

У
важаемые жители Хабаровско-
го края!

Поздравляю вас с наступаю-
щим Новым годом! 

2022-й год стал для нас по-
истине годом единства и спло-
чённости.

Годом, когда мы на деле 
вновь показали, что Мы Вместе! 

Наша экономика не только опера-
тивно адаптировалась, но и продемон-
стрировала рост в важнейших отрас-
лях: в промышленном производстве, 
транспортном комплексе, жилищном 
строительстве.

Конечно, многое ещё предстоит сде-
лать в ближайшие годы.

Президент России Владимир Вла-
димирович Путин говорит: «Для Рос-
сии важно, чтобы на Дальнем Востоке 
были современные условия для жизни 
людей, росли их доходы, повышалось 
благосостояние, создавались каче-
ственные рабочие места и эффектив-
ные производства». 

И приоритеты руководства края 
остаются неизменными: достойная 
оплата труда и рост доходов населе-
ния, защита материнства и помощь 
семьям, развитие инфраструктуры, 
технологический суверенитет, не за-
висящая от иностранных источников 
финансовая система и новый уровень 
отношений с ключевыми партнерами.

Вместе со всей страной мы поддер-
живаем наших защитников, которые 
даже сейчас борются с фашистской 
чумой в зоне СВО. Всем мобилизован-
ным и добровольцам осуществляются 
выплаты, их семьи окружены заботой 
и вниманием: для них работают цен-

тры поддержки, а все вопросы решают-
ся в первоочередном порядке.

Кратно возросла роль семьи, мате-
ринства и детства: количество мно-
годетных семей существенно уве-
личилось. Наши ребята становились 
победителями десятков олимпиад 
и соревнований. Нам есть кем и чем 
гордиться.

Начато строительство Тихоокеан-
ской железной дороги и порта Эльга, 
сравнимое с исторической стройкой 
БАМа. Возобновились после «ковид-
ного» перерыва связи с КНР. Совмест-
но с китайской стороной идёт работа 
по оборудованию грузопассажирского 
автомобильного пункта пропуска на 
острове Большой Уссурийский. 

Всего в этом году мы приступили 
к реализации 26 новых инвестпроектов 
на 133 млрд рублей.

Установлен абсолютный рекорд по 
добыче золота – 27 тонн! Осваиваются 
новые месторождения. На 15% выросли 
налоговые поступления в консолиди-
рованный бюджет края.

Мы сохранили своё лидерство в ин-
новациях: наш край – единственный 
регион ДФО в ТОП-20 инновационно 
развитых субъектов России.

Связь стандарта LTE с опережением 
плана пришла во все населённые пун-
кты, где проживают свыше 1000 чело-
век, на очереди – устранение цифрово-
го неравенства в сёлах и посёлках с на-
селением более 100 жителей. 

ПРЕ ЗИДЕНТ  РОССИИ 

ВЛА ДИМИР  ПУ ТИН:

«Д ЛЯ  РОССИИ 

ВА ЖНО,  ЧТОБЫ  НА 

Д А Л ЬНЕМ  ВОСТОКЕ 

БЫЛИ  СОВРЕМЕННЫЕ 

УСЛОВИЯ  Д ЛЯ  ЖИЗНИ 

ЛЮД ЕЙ,  РОСЛИ  ИХ 

ДОХОД Ы,  ПОВЫША ЛОСЬ 

БЛАГОСОСТОЯНИЕ, 

СОЗД АВА ЛИСЬ 

К АЧЕСТВЕННЫЕ  РАБОЧИЕ 

МЕСТА  И  ЭФФЕК ТИВНЫЕ 

ПРОИЗВОДСТВА».

И в новом году мы продолжим де-
лать всё, чтобы как можно большему 
числу людей хотелось жить, работать 
и растить детей на Дальнем Востоке 
России.

Дорогие друзья! 
Новый год – время желаний и на-

дежд. И воплотить их в жизнь – в наших 
силах. Пусть тревоги останутся в про-
шлом, а будущее будет добрым!

Желаю вам крепкого здоровья, сча-
стья и благополучия! 

И всем нам – веры, надежды и  
любви! 

Ведь любовь к России и к Хабаров-
скому краю – это то, что нас объеди-
няет!

С Новым годом!

Г УБЕРНАТОР  Х АБАРОВСКОГО  КРАЯ  МИХ АИЛ  ДЕГ ТЯРЕВ:

«ВМЕСТЕ  СО  ВСЕЙ  СТРАНОЙ  МЫ  ПОД Д ЕРЖИВАЕМ 

НАШИХ  ЗАЩИТНИКОВ,  КОТОРЫЕ  Д А ЖЕ  СЕЙЧАС 

БОРЮТСЯ  С  ФАШИСТСКОЙ  ЧУМОЙ  В  ЗОНЕ  СВО. 

ВСЕМ  МОБИЛИЗОВАННЫМ  И  ДОБРОВОЛ ЬЦ АМ 

ОСУЩЕСТВЛЯЮТСЯ  ВЫПЛАТЫ,  ИХ  СЕМ ЬИ  ОКРУЖЕНЫ 

ЗАБОТОЙ  И  ВНИМАНИЕМ:  Д ЛЯ  НИХ  РАБОТАЮТ 

ЦЕНТРЫ  ПОД Д ЕРЖКИ,  А  ВСЕ  ВОПРОСЫ  РЕШАЮТСЯ 

В  ПЕРВООЧЕРЕ Д НОМ  ПОРЯД КЕ».
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П Р Я М А Я  Л И Н И Я

ОТКРЫТОСТЬ И ДОВЕРИЕ 
Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

В канун новогодних праздников губернатор Хабаровского края Михаил Дегтярев провёл ставшую уже традиционной «Прямую 
линию». Почти за два часа эфира на региональных телеканалах, радио и в социальных сетях он успел ответить на 43 вопроса, 
волнующих простых граждан. На «горячую линию» и через соцсети люди сообщили, конечно, о многих других проблемах.  
На некоторые из вопросов Михаил Дегтярев не успел ответить, такие переданы в профильные ведомства для решения и все 
обратившиеся к губернатору граждане получат ответы персонально.

Столица 
дальневосточной 
медицины

Одной из самых «стрельнувших» но-
востей, о которых сообщил губернатор 
в ходе этой «Прямой линии», стала ин-
формация о возобновлении в Хабаров-
ске операций по пересадке почки. Этого 
больше 400 пациентов, чья жизнь за-
висит от постоянных и изматывающих 
процедур диализа, и их родные ждали 
очень много лет. Такие операции в крае 
прекратились в нулевые годы. Тогда про-
катился вал непонятных обвинений вра-
чей, будто бы они торгуют органами, не-
законно изымая их у одних и пересажи-
вая другим пациентам. Те уголовные де-
ла ничем не закончились, доказательств 
реальных не было. Но школа трансплан-
тологии в Хабаровске была убита.

Возродить её в наше время удалось 
только лишь управленческой команде 
Михаила Дегтярева. Стоило это колос-
сальных затрат, усилий и средств.

– Первая краевая – наша флагман-
ская больница, и в ее стенах впервые 
за 16 лет врачи провели операцию по 
пересадке почки. Операция прошла 
буквально на днях, огромное спасибо 
и низкий поклон врачам. Трансплан-
тацию провели с родственной почкой: 
мама помогла своему сыну. Мы увели-
чим число таких операций, для этого 
созданы все условия. Закуплено новое 
оборудование, СКТ новое, обновле-
ны аппараты для гемодиализа, врачи 
прошли обучение, повысили квалифи-
кацию. Взяли курс на то, чтобы стать 

медицинской столицей Дальнего Вос-
тока, – отметил глава Хабаровского 
края Михаил Дегтярев.

Медицина – один из приоритетов 
правительства нашего региона. Стро-
ятся новые больницы, ФАПы. Хабаров-
ский край – одна из нескольких терри-
торий в огромной стране, где из мест-
ного бюджета начали оплачивать учёбу 
медиков в ординатуре и аспирантуре. 
Край остро нуждается в высококвали-
фицированных специалистах с науч-
ными степенями. Без этого накопив-
шиеся за десятки лет острые проблемы 
здравоохранения не решить. А они 
есть, Михаил Дегтярев это открыто 
признаёт. Но при этом он видит пути 
их решения, как, например, с нехват-
кой препаратов в аптеках сёл и отда-
лённых районов.

– Поставил задачу до конца года 
снабдить все государственные аптеки 
в отдалённых сёлах необходимым на-
бором лекарств, на это выделены до-
полнительные средства из краевого ре-
зерва, – отметил Михаил Дегтярев. – Без 
лекарств на новогодние праздники ни-
кто не останется. Мы проанализировали 

ситуацию с аптеками, она хроническая: 
это планово-убыточная деятельность, 
коммерческие компании в глубинку не 
заходят, народу мало, невыгодно. В ян-
варе-феврале 2023 года создадим акци-
онерное общество, где край будет един-
ственным акционером, и схему работы 
аптек в районах поменяем.

С заботой о людях
Во время «Прямой линии» к Миха-

илу Дегтяреву со словами благодарно-
сти обратился ветеран Великой Отече-
ственной войны Юрий Ласьков. Благо-
даря личному участию губернатора ему 
помогли приобрести новую квартиру. 
Для этого понадобилось искать в архи-
вах недостающие документы, ведь в го-
ды войны получившего ранение Юрия 
Михайловича ошибочно похоронили. 
В любом случае, Новый год ветеран бу-
дет встречать в новой благоустроенной 
квартире.

– Юрию Михайловичу от меня по-
клон и благодарность за подвиг. Заботу 
о ветеранах будем продолжать, – под-
черкнул губернатор.

В особой заботе со стороны в том 
числе и краевых властей нуждаются 
мобилизованные и члены их семей. 
Этот вопрос находится на особом лич-
ном контроле главы региона.

– По всему краю заработали Центры 
поддержки семей мобилизованных, 
такие структуры, без преувеличения, 
одни из лучших в нашей стране, – рас-
сказал Михаил Дегтярев. – Родствен-
ники отправленных на территорию 
проведения СВО обращаются за по-
мощью в решении бытовых вопросов, 
получением консультации юриста или 
психолога. Муниципалитетам даны 
распоряжения освободить семьи мо-
билизованных от платы за муници-
пальные детские сады.

Более того, приняты решения 
о сокращении коммунальных плате-
жей для семей мобилизованных, край 
выплачивает дополнительно к феде-
ральной поддержке по 150 тысяч ру-
блей единоразовой помощи. Также 
семьи мобилизованных получат право 
компенсировать до 150 тысяч рублей 
на покупку оборудования для гази-
фикации частных домов. Поддержка 
отправившихся защищать интересы 
нашей Родины приходит помимо кра-
евых и местных властей от рядовых 
граждан, бизнеса.

ПОСТАВИЛ  ЗА Д АЧУ  ДО  КОНЦ А  ГОД А  СНАБД ИТ Ь 

ВСЕ  ГОСУД АРСТВЕННЫЕ  АПТЕКИ  В  ОТД А ЛЁННЫХ 

СЁ ЛА Х  НЕОБХОД ИМЫМ  НАБОРОМ  ЛЕК АРСТВ,  НА 

ЭТО  ВЫД Е ЛЕНЫ  ДОПОЛНИТЕ Л ЬНЫЕ  СРЕ ДСТВА  ИЗ 

КРАЕВОГО  РЕЗЕРВА ,  –  ОТМЕ ТИЛ  МИХ АИЛ  Д ЕГ ТЯРЕВ.

Михаил Дегтярев 
отвечает  
на вопросы 
«Прямой линии»
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П Р Я М А Я  Л И Н И Я

– На краевых предприятиях налажен 
выпуск зимних спальных мешков, ар-
мейских палаток и обмундирования – 
балаклав и нательного белья. Запланиро-
вано серийное производство высокопро-
ходимых вездеходов-багги. Восточному 
военному округу передано несколько 
партий квадрокоптеров, приборов ноч-
ного видения, термоизоляционных ков-
риков и компактных обогревателей, – 
отметил губернатор. – Недавно нашли 
интересную разработку, плащ-невидим-
ку, сейчас делаем закупку, они сделаны 
из специальной ткани, не видимой в те-
пловизоре, для наших снайперов.

Все проблемы решаемы
Во время каждой подобной «Прямой 

линии», а эта шестая по счёту, Михаил 
Дегтярев принимает важные управ-
ленческие решения, давая конкретные 
поручения мэрам, главам и министрам. 
Такой формат превращает «Прямую 
линию» не просто в средство комму-
никации с жителями, но и привносит 
в него элементы прямой демократии.

Появилась на экране поступившая 
через WhatsАpp жалоба на неработаю-
щий лифт, вроде бы не губернаторский 
уровень вопроса, но уже через полча-
са чиновники рапортуют: пара дней – 
и проблема будет решена. Были и более 
сложные ситуации. Работники одного 
из предприятий заявили о невыпла-
тах зарплат – чем не повод разобрать-
ся надзорным и правоохранительным 
органам? Жители посёлка им. Горько-
го сетуют: получить любую госуслугу 
они могут только уехав в другой район. 
МФЦ поблизости нет.

– Обращений от жителей этого райо-
на много. Поэтому мной принято реше-
ние об открытии до конца 2023 года но-
вого филиала МФЦ в посёлке им. Горь-
кого. В бюджете заложены средства на 
это. Минцифры края даны поручения: 
найти помещение, сделать ремонт, 
укомплектовать штат сотрудников, об-
учить персонал и начать приём людей, 
– подчеркнул губернатор Хабаровского 
края Михаил Дегтярев.

Будущее на востоке
Во время «Прямой линии» прозву-

чал любопытный вопрос, говорил ли 
известный своими точными предска-
заниями недавно ушедший из жизни 
крупный российский политик Влади-
мир Жириновский что-то о Дальнем 
Востоке. Оказывается, говорил. И его 
слова сбываются прямо сейчас!

– Он говорил, что здесь будущее Рос-
сии. Он говорил, что здесь будут боль-

шие города, даже крупнее, чем на запа-
де страны. Только светлое будущее нам 
предвидел. И я уверен, что мы вместе 
его прогнозы по будущему Дальнего 
Востока оправдаем, – сказал Михаил 
Дегтярев.

В Хабаровском крае уже начались 
знаковые стройки, сопоставимые со 
строительством Транссиба в дорево-
люционные времена или БАМа в совет-
ские годы. К Чумикану тянут первую 
с царских времён частную Тихоокеан-
скую железную дорогу. Там же возво-
дится новый суперсовременный порт 
Эльга на мысе Манорский. Полным 
ходом идёт модернизация Восточного 
полигона БАМа и Транссиба.

Планируется построить новый кон-
тейнерный порт Дальний на побережье 
Татарского пролива, есть договорён-
ности о запуске Сухого порта в Хаба-
ровске. Экономика региона, вопреки 
беспрецедентному санкционному дав-
лению на всю нашу страну, продолжает 
уверенный рост. По итогам 10 месяцев 
2022 года доходы краевого бюджета 
составили 150,8 млрд рублей. Это на 
15 процентов, или на 20 млрд рублей 
больше, чем за тот же период прошлого 
года.

Проект создания межвузовского 
кампуса в Хабаровске получил «зелё-
ный свет». В этом край обошёл даже 
соседний Владивосток с их раскручен-
ным островом Русский.

Край притяжения
Встав у руля Хабаровского края, Ми-

хаил Дегтярев поставил перед своей 
командой амбициозную задачу сде-
лать наш регион притягательным и для 
местных жителей, и для гостей. Год 
назад впервые было даже образовано 
отдельное министерство туризма, со-
стоялся I Всероссийский туристический 

С  ДЕРЕВА ,  НА  КОТОРОМ РАСПОЛОЖИЛИСЬ  ОТКРЫТКИ  С  ПОЖЕ ЛАНИЯМИ МА Л ЬЧИШЕК 
И  ДЕВЧОНОК ,  МИХ АИЛ  ДЕГ ТЯРЕВ  ВЫТЯНУЛ  ТРИ  НОВОГОДНИХ  ЖЕ ЛАНИЯ.

ПРОЕК Т  СОЗД АНИЯ  МЕ ЖВУЗОВСКОГО  К АМПУСА 

В  Х АБАРОВСКЕ  ПОЛУЧИЛ  «ЗЕ ЛЁНЫЙ  СВЕ Т».  В  ЭТОМ 

КРАЙ  ОБОШЁ Л  Д А ЖЕ  СОСЕ Д НИЙ  ВЛА Д ИВОСТОК  С  ИХ 

РАСКРУЧЕННЫМ  ОСТРОВОМ  РУССКИЙ.

форум. И это в регионе, о котором рань-
ше знали лишь любители экстремаль-
ных видов отдыха, охотники и рыбаки.

– Зря не развивали отрасль туриз-
ма ранее, в Хабаровском крае есть на 
что посмотреть, – подчеркнул Михаил 
Дегтярев. – Первый Всероссийский ту-
ристический форум прошёл, в 2023 го-
ду будет второй. Нам нужно заманить 
в край агентов, туроператоров – они 
же везут к нам туристов с их доллара-
ми и рублями. Заключили соглашение 
с госкорпорацией Туризм.рф, это нам 
даст доступ к федеральным деньгам. 
Направим средства на горнолыжный 
комплекс Хехцир и на большую набе-
режную в Хабаровске, на поддержку 
наших предпринимателей из сферы 
гостеприимства.

«Рок над Амуром», «Амурские вол-
ны», – список интересных для гостей 
края событий в следующем году будет 
только пополняться. Чтобы о крае боль-
ше знали, подключается большое кино. 
Съёмки приключенческой картины «Зо-
лото Умальты» о тайне пропажи карава-
на с дальневосточным золотом начнутся 
весной 2023 года. При этом никаких трат 
из краевого бюджета не потребуется.

Завершающей ноткой стал данный 
Михаилом Дегтяревым старт акции 
«Ёлка желаний». С дерева, на котором 
расположились открытки с пожела-
ниями мальчишек и девчонок, Ми-
хаил Дегтярев вытянул три новогод-
них желания. Так, в ближайшее время 
в комнате 12-летнего Арсения будет 
установлен спортивный уголок, перво-
классник Тихон получит в подарок сак-
софон, а 10-летний Никита побывает 
на космодроме Восточный и, возмож-
но, увидит запуск ракеты.

«Ёлка желаний»

Вездеходы-багги  
для мобилизованных
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Канун новогодних праздников – традиционное время под-
водить итоги года уходящего. Каким 2022-й стал для Хаба-
ровского края? Что важного произошло в различных сферах 
нашей жизни и с каким багажом мы вступаем в 2023-й, да-
вайте вспомним!

ХАБАРОВСКИЙ КРАЙ В 2022-м: 

ЯНВАРЬ

В первом месяце уходящего года были в 6 раз понижены тарифы на электричество 
для предприятий, работающих на севере Хабаровского края. Разницу энергетикам 
теперь компенсирует федеральный бюджет. В соседних с Хабаровским краем север-
ных регионах такая схема давно действует для юридических лиц. Однако наш север 
по каким-то причинам не попал под действие федерального закона «Об электроэнер-
гетике». На эту проблему всерьёз обратил внимание федерального центра губернатор 
Михаил Дегтярев и добился включения нашего региона в проект субсидирования.

Также в январе на ДВЖД сменился руководитель. Глава РЖД в Хабаровске пред-
ставил 39-летнего Евгения Вейде. В этом же месяце на участке БАМа от Нового Урга-
ла до Комсомольска-на-Амуре началась долгожданная укладка второго пути.

В январе начались практические испытания нового лёгкого российского самолёта 
«Байкал», который будут собирать на авиазаводе в Комсомольске-на-Амуре.

В северном Тугуро-Чумиканском районе Хабаровского края созданы два новых за-
казника регионального значения – «Майский» и «Тугурский», а природный комплекс 
района имени Лазо «Тис остроконечный» обзавёлся особой охранной зоной. Защита 
экологии была и остаётся одним из приоритетов команды Михаила Дегтярева.

ФЕВРАЛЬ

Главным событием февраля для Хабаровского края как составной части России, 
да и, пожалуй, всего современного мира, стало объявленное 24 февраля этого года 
президентом Владимиром Путиным начало Специальной военной операции по по-
мощи Донбассу. В своём видеообращении российский лидер призвал всё российское 
общество к максимальной консолидации, а также предостерег внешние силы от по-
пыток вмешательства и противостояния России. 

Ранее в этом же месяце аэропорт Хабаровска получил разрешение Росавиации 
эксплуатировать ещё одну взлётно-посадочную полосу (ВПП). Теперь воздушная га-
вань краевой столицы вновь стала единственным авиаузлом Дальнего Востока с дву-
мя взлётками. Также в Хабаровске подобрали участок под новый корпус Дальнево-
сточного художественного музея, который построят в районе улицы Кавказской.

АПРЕЛЬ

Губернатор Хабаровского края Михаил Дегтярев 20 апреля выступил с отчётом перед 
Законодательной думой региона. Он отметил, что экономика края смогла адаптиро-
ваться к непростым условиям санкционного давления и продолжила уверенный рост.

– Сейчас мы должны использовать опыт прошлых испытаний, помочь в первую 
очередь жителям края, нашим предприятиям встать на «новые рельсы». И для этого 
у нас есть все возможности, – подчеркнул Михаил Дегтярев.

В конце апреля состоялась уже четвёртая по счёту встреча Михаила Дегтярева как 
губернатора Хабаровского края с президентом России Владимиром Путиным. Глава 
регионального правительства рассказал об экономических успехах края и задачах 
на ближайшее будущее.

Тем временем в Хабаровске открылся ХI Международный музыкальный фести-
валь под руководством народного артиста СССР Юрия Башмета. Помимо краевой 
столицы он охватил Комсомольск и ряд районов.

– Наш фестиваль вырос, окреп и продолжает жить и развиваться, особенно сегод-
ня, когда ситуация в мире в целом нестабильна, – сказал Юрий Башмет.

Хабаровский край вернулся к прежним, более удобным, срокам начала весенней 
охоты. Два года охотники в буквальном смысле слова мучались из-за недавнего но-
вовведения в федеральное законодательство. Наш регион был поделён на две зоны 
по срокам начала промысла водоплавающей и боровой дичи вместо прежних пяти. 
Из-за этого в части районов охота стартовала, когда перелётные птицы ещё не при-
летели, а в других – когда они уже начинали гнездование. Теперь вернулась схема 
с пятью зонами, в зависимости от климатических условий.

МАРТ

Губернатор Хабаровского края Михаил Дегтярев распорядился создать в регионе 
оперативный штаб для противодействия западным санкциям, который он и возгла-
вил. Структура занимается контролем цен и укреплением экономики региона.

В Хабаровском крае с началом весны смягчили антиковидные ограничения в ра-
боте предприятий торговли, общепита, стадионов и кинотеатров. Отменены требо-
вания о наличии QR-кода и увеличен предельный уровень заполняемости.

МАЙ

С 19 мая Хабаровский край начал жить по обновлённому уставу. Прежний устав Ха-
баровского края был принят в уже далёком 1995 году. Хотя поправки в него вносились 
много раз, но он уже не мог соответствовать сильно изменившемуся с тех пор феде-
ральному законодательству и – главное – реальным интересам жителей региона. Об-
новлённый основной закон писали с учётом поступающих предложений от рядовых 
граждан. Устав рождался максимально гласно, при широком публичном обсуждении.

В мае губернатор Михаил Дегтярев во главе с представительной делегацией чле-
нов регионального правительства и предпринимательских кругов посетил Бело-
руссию. В Минске он встретился с президентом союзного России государства Алек-
сандром Лукашенко. Стороны выразили взаимную заинтересованность в развитии 
экономических отношений в различных отраслях, что сегодня особенно важно в ус-
ловиях жесточайшего внешнего санкционного давления.

В конце мая в Хабаровске состоялся традиционный фестиваль военных оркестров 
«Амурские волны». Его красочным и любимым хабаровчанами и гостями города мо-
ментом стал марш-парад по главной улице краевой столицы.

ФОТО: ПРЕСС-СЛУЖБА ПРАВИТЕЛЬСТВА ХАБАРОВСКОГО КРАЯ
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ИЮНЬ

В Хабаровском крае официально дали старт работе промышленно-строитель-
ного кластера. Соглашение об этом 10 июня подписали ответственный за отрасль 
зампред регионального правительства Керим Сунгуров и исполнительный дирек-
тор зарегистрированной ещё в марте этого года некоммерческой ассоциации участ-
ников кластера Дмитрий Палащенко. Сделать наш регион основным поставщиком 
стройматериалов для всего ДФО в прошлом году на ВЭФ поручил президент России 
Владимир Путин.

В июне Хабаровский край взял шефство над Городом воинской славы ДНР Де-
бальцево. Об этом сообщил Михаил Дегтярев во время личной поездки на Донбасс. 
Также глава правительства Дальневосточного региона подписал с мэрией Дебальце-
во двустороннее соглашение о сотрудничестве и уже включился в работу по восста-
новлению инфраструктуры. 

СЕНТЯБРЬ

В сентябре Хабаровский край принял участие в Седьмом Восточном экономиче-
ском форуме на острове Русский. ВЭФ-2022 проводился в условиях беспрецедентно-
го санкционного давления. Тем не менее, он стал знаменательным. Президент Вла-
димир Путин чётко обозначил курс на Восток на пути к многополярному миру. Наш 
регион становится одним из узловых на этом маршруте. Делегация Хабаровского 
края во главе с Михаилом Дегтяревым подписала целый ряд важных соглашений, 
которые принесут региону свыше 180 миллиардов рублей инвестиций.

Буквально на следующий день после объявленной 21 сентября президентом стра-
ны частичной мобилизации губернатор Михаил Дегтярев возглавил краевую при-
зывную комиссию по частичной мобилизации. Также губернатор подписал поста-
новление об уравнивании в правах на меры региональной поддержки добровольцев 
и военнослужащих Минобороны и Росгвардии. Мобилизованным, членам их семей, 
а также добровольцам в Хабаровском крае оказывается беспрецедентная помощь 
и поддержка.

ИЮЛЬ 

В Хабаровске официально открыта первая платная скоростная автомобильная 
дорога на Дальнем Востоке, возведенная в рамках государственно-частного пар-
тнерства, – «Обход Хабаровска». Благодаря этому пропускная способность дорожной 
сети региона увеличилась на 2000 автомобилей в час.

В Хабаровске стартовал первый в истории города Чемпионат России по тяжёлой 
атлетике. В краевой центр прибыли лучшие спортсмены 33 регионов страны и союз-
ной Белоруссии. На чемпионате было установлено 29 новых рекордов страны. Хо-
тя наши спортсмены и остались без призовых мест, но импульс развития этот вид 
спорта в нашем регионе получил колоссальный.

АВГУСТ

Знаменитый на всю страну тигриный док-
тор из Челябинска Карен Даллакян 23 авгу-
ста привёз в Хабаровск второго спасённого 
им полосатого хищника. Тигр-инвалид Гек-
тор в закрытой клетке благополучно перенёс 
долгую дорогу и быстро обжился по сосед-
ству с другим спасённым уральским ветери-
наром тигром Жориком в центре реабилита-
ции «Утёс».

В Хабаровске с аншлагом прошёл II фе-
стиваль «Рок над Амуром» – 50 тысяч зри-
телей! И, несмотря на проливной дождь, 
концерт подарил множество положительных 
эмоций как зрителям, так и участникам. По 
итогам фестиваля «Рок над Амуром – 2022» 
победителем стала группа «Сезон Dождей» 
из Улан-Удэ. Хэдлайнерами фестиваля вы-
ступили: «Чиж и Co», «КняZz», «Сурганова 
и Оркестр» и Starkillers.

– Я считаю, что фестивалю пора выходить 
за рамки региона, нужно делать конкурс все-
российским. Уверен, Хабаровск станет сто-
лицей современного рока, – заявил губерна-
тор Хабаровского края Михаил Дегтярев.

Х АБАРО ВСК  СТАН Е Т  СТОЛ И Ц ЕЙ 
СО ВРЕМ ЕН Н О ГО  РО К А , 
–  ЗА Я ВИ Л  Г УБЕРНАТО Р 
Х АБАРО ВСКО ГО  К РА Я  М ИХ АИ Л 
Д ЕГ ТЯ РЕВ.
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В начале сентября в Хабаровске завершилась проходка первого в крае микротон-
неля. Его проложили на 8-метровой глубине под улицей Павла Морозова в районе 
подмытого грунтовыми водами канализационного коллектора. Первый в Хабаров-
ском крае опыт прокладки микротоннеля методом горизонтального бурения при-
знали эффективным. Он будет использован в дальнейшем для строительства и ре-
конструкции коммунальной инфраструктуры региональной столицы.

Хабаровск в третий раз принял финал Кубка России по хоккею с мячом. В нём 
приняли участие восемь самых сильных клубов страны. Наша команда «СКА-Нефтя-
ник» в восьмой раз вписала свое имя в историю русского хоккея, став обладателем 
старейшего трофея из всех вручаемых призов в отечественном спорте – Кубка Рос-
сии.

ОКТЯБРЬ

На территории Хабаровского края, как и большинства российских регионов, до-
статочно удалённых от зоны проведения Специальной военной операции, введён 
режим базовой готовности. Соответствующие указы 19 октября подписал президент 
Владимир Путин. 

 – Во исполнение указов президента России Владимира Владимировича Пути-
на создаём оперативный штаб, который, согласно указу президента, я возглавлю. 
Ритмичное функционирование экономики, тепло и свет в каждом доме, безопас-
ность людей, обеспечение наших военнослужащих всем необходимым и забота об 
их семьях – главные приоритеты, – написал губернатор Хабаровского края Михаил 
Дегтярев в своём Телеграм-канале.

В частности, оперативный штаб во главе с губернатором принял решение о еди-
новременных выплатах всем мобилизованным по 150 тысяч рублей из бюджета ре-
гиона в дополнение к мерам федеральной поддержки.

Хабаровский «СКА-Нефтяник» подтвердил статус одного из сильнейших клубов 
страны по русскому хоккею, в шестой раз завоевав Суперкубок по бенди. В напря-
жённом и драматичном матче с московским «Динамо» в арене «Ерофей» армейцы 
дожали соперника в финале – 5:3.

НОЯБРЬ

На нулевом километре строящейся через территорию Тугуро-Чумиканского рай-
она Хабаровского края первой после 1917 года в России частной Тихоокеанской же-
лезной дороги на рельсы установили первый тепловоз. Событие это приурочили 
к открывающемуся 15 ноября в столице XVI Международному форуму «Транспорт 
России». Теперь это самый северный тепловоз Сибири и Дальнего Востока. Всего 
в этом году будет сдано более 80 километров пути. Компания «ЭльгаУголь» присту-
пила к сооружению прямой железнодорожной ветки от угольных месторождений 
Якутии через Тугуро-Чумиканский район Хабаровского края к побережью Охотско-
го моря. На мысе Манорский, который расположен севернее райцентра Чумикан, 
развернулись масштабные работы по строительству современного угольного порта. 
В порту будут трудиться 2,5 тысячи человек. Тихоокеанская железная дорога вместе 
с новым портом должны быть введены в эксплуатацию уже в 2024 году.

В Хабаровске стартовала очень важная для дальнейшего развития краевой сто-
лицы стройка. По концессии и на средства бюджетного инфраструктурного кредита 
началось возведение тепломагистрали №35 от ТЭЦ-3 к будущим микрорайонам но-
вого комфортного жилья в районе Ореховой сопки. 30 ноября стратегический объект 
проинспектировал губернатор Михаил Дегтярев. Он отметил, что эта стройка стала 
уникальной не только для нашего региона, но и в масштабах страны.

ДЕКАБРЬ

Для жителей Хабаровского края запускается очень выгодный механизм финан-
сирования индивидуального жилищного строительства. Правительство региона 
утвердило порядок предоставления субсидий для желающих участвовать в проекте 
«Дом дальневосточника». Кредит планируется предоставлять гражданам, зареги-
стрированным по месту жительства и постоянно проживающим на территории Ха-
баровского края. Полученные средства должны быть направлены на строительство 
индивидуального жилого дома. Процентная ставка составит 4%, размер кредита – до 
12 млн рублей.

На набережной стадиона имени Ленина в Хабаровске открыли самый большой 
бесплатный открытый каток на Дальнем Востоке. Он будет принимать посетителей 
каждый день без выходных. Режим работы подсветки ледовой площадки: со вторни-
ка по четверг – до 23 часов, в пятницу и субботу – до часу ночи. Кроме того, в Универ-
сальном краевом спортивном комплексе ежедневно с 11.00 до 23.00 работает прокат 
коньков и фудкорт. Стоимость аренды инвентаря не изменилась и составляет 250 ру-
блей за час катания.
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ГДЕ НАС НАЙТИ
г. ХАБАРОВСК

ул. Комсомольская, 67 | Гостиница «Экспресс»
ул. Комсомольская, 79 | Гостиница «Саппоро»
ул. Ленина, 4 | Дом радио
Амурский б-р, 2 | Гостиница «Интурист»
ул. Шевченко, 5 | Гостиница «Парус»
ул. Шевченко, 9 | Единая Россия
ул. Истомина, 64 | Хабаровск Сити, бутик-отель
ул. Фрунзе, 68 | Главпочтамт
ул. Фрунзе, 61 | Министерство культуры Хабаровского 
края
ул. Фрунзе, 70 | Минэкономразвития/ Крайизбирком
ул. Фрунзе, 72 | Комитет по делам ЗАГС
ул. Фрунзе, 67, каб. №122 | Минсоцзащиты
ул. Фрунзе, 71 | Министерство ЖКХ
ул. Тихоокеанская, 136 | ТОГУ (центральный вход, на 
2 этаже в холле)
ул. Муравьева-Амурского, 32 | Минздрав
ул. Дзержинского, 36 | Редакция «ХКС»
ул. Карла Маркса, 56 | Правительство Хабаровского края
ул. Пушкина, 23А | Комитет по инф. политике
ул. Пушкина, 23А | Ассамблея
ул. Павловича, 1Б | Краевая клиническая больница №2
ул. Волочаевская, 6 | Администрация Хабаровского р-на
ул. Ленина, 29 | Гостиница «Амур»
ул. Запарина, 76 | Клинический центр восстановительной 
медицины
ул. Запарина, 76 | КГУП «Недвижимость»
Запарина, 83 | Консультативно-диагностический центр 
«Вивея»
Амурский б-р, 43 | Гражданпроект
Ленинградская, 28 | Экодом (главный вход)
ул. Воронежская, 19А | Гостиница «Пять звёзд»
ул. Воронежская, 18 | Автовокзал
ул. Муравьева-Амурского, 4 | Хабаровские профсоюзы
ул. Карла Маркса, 109 | Клинико-диагностический центр
ул. Краснодарская, 9 | Краевая больница №1
ул. Краснодарская, 9 | Краевая поликлиника №1
ул. Краснодарская, 2В | Федеральный центр сердечно- 
сосудистой хирургий
ул. Тихоокеанская, 213 | Поликлиника, городская клини-
ческая больница №10
ул. Узловая, 7 | Военный комиссариат Индустриального 
района
ул. Суворова, 38 | Городская поликлиника №11
Ул. Школьная, 13 | Почтовое отделение №32
ул. Карла Маркса, 143Г | Почтовое отделение №31
Матвеевское шоссе, 28Б | Аэропорт «Бизнес-зал» 
Матвеевское шоссе, 30 | Гостиница «Аэрополис»
Матвеевское шоссе, 30 | «Хабаровские авиалинии»
ул. Карла Маркса, 144 | Гостиница «Зарина»
ДОС, 42А | Городская поликлиника №7
пер. Ленинградский 13 | Почтовое отделение №21
ул. Тихоокеанская, 171А | МФЦ №3
ул. Воронежская, 47А | ТЦ «Опора», 7 этаж, БТИ
ул. Серышева, 31Б | МФЦ №1
ул. Руднева, 81 | Почтовое отделение связи №18
ул. Тургенева, 69 | «Казачий вестник»
ул. Суворова, 25А | МФЦ №2

ХАБАРОВСКИЙ РАЙОН
Хабаровск, ул. Волочаевская, 6 | Администрация Хаба-
ровского района

г. КОМСОМОЛЬСК-НА-АМУРЕ
ул. Краснофлотская, 32 | Администрация Комсомольско-
го р-на
ул. Аллея Труда, 13 | Администрация Комсомольска  
(мэрия)
Интернациональный пр-т, 10, корп. 2 | Администрация 
Центрального района
Интернациональный пр-т, 10, корп. 2 | МФЦ
ул. Калинина, 6 | Администрация Ленинского округа
пр-т Первостроителей, 31 | Гостиница «Восход»
ул. Сидоренко, 28 | Редакция газеты «Приамурье»
ул. Димитрова, 12 | Территориальный диагностический 
центр
ул. Пирогова, 11 | Железнодорожная больница
ул. Володарского, 82 | Поликлиника №4
ул. Аллея труда, 1 | Судостроительный завод
ул. Советская, 1 | КНААЗ
ул. Квартал Мира, 33 | Единый расчетный центр энергос-
быта
ул. Сидоренко, 28 | Центр социальной поддержки насе-
ления по Комсомольскому р-ну
ул. квартал Мира, 19 | Библиотека им. Горького

г. ВЯЗЕМСКИЙ
ул. Козюкова, 3 | Редакция газеты «Вяземские Вести» 
ул. Коммунистическая,15 | Центральная районная библи-
отека
ул. Шоссейная, 32 | Магазин «Провиант»
ул. Ленина, 4 | МФЦ
ул. Коммунистическая, 8 | Администрация Вяземского му-
ниципального района
ул. Коммунистическая, 3 | ВТЦ «Универсам»
ул. Коммунистическая, 64 | Вяземская районная боль-
ница
ул. Козюкова, 1 | Центр занятости населения
ул. Карла Маркса, 66 | КГКУ ЦСПН по Вяземскому району

пос. ВАНИНО
ул. Площадь Мира, 1 | Администрация пос. Ванино
ул. Седьмая линия, 5 | МФЦ
ул. Первомайская | Автовокзал
ул. Волжская, 3 | Редакция газеты «Восход-Ванино»
ул. Октябрьская, 27 | ЦРБ пос. Ванино
пос. Токи | Административное здание ЗАО «Дальтранс- 
уголь»

г. СОВЕТСКАЯ ГАВАНЬ
ул. Ленина, 3 | Администрация р-на
ул. Ленина | Автовокзал
ул. Калинина, 5 | МФЦ
ул. Ленина, 8 | ЦРБ г. Советская Гавань
ул. Пушкина, 1 | ТЦ «Арбуз»

г. АМУРСК
пр-т Мира, 11 | Администрация района
ул. Пионерская, 15 | Автовокзал
ул. Проспект Победы, 2 | МФЦ
ул. Комсомольский проспект, 2А | Администрация города
Комсомольский проспект, 44 | Пенсионный фонд 
ул. Проспект Строителей, 50 | Поликлиника
ул. Проспект Победы, 6А | КГБУЗ «АЦРБ»
ул. Амурская, 12 | Почта России 
ул. Проспект Строителей, 13 | Редакция газеты

пос. ЭЛЬБАН
ул. Гаражная, 7 | Администрация поселка
ул. 2-й микрорайон, 25А | Автовокзал
ул. Капитана Ведина, 1 | пос. Известковый, администрация
ул. Вокзальная | ст. Мылки, вокзал

с. ТРОИЦКОЕ
ул. Максима Пассара, 49 | МФЦ
ул. Бойко-Павлова, 86 | Автовокзал
ул. Калинина, 102 | Администрация Нанайского района
ул. Пушникова, 10 | Поликлиника
ул. Амурская, 3 | Редакция газеты «Анюйские перекаты»
ул. Амурская, 73 | Центр Занятости 
ул. Амурская, 73 | Администрация с. Джари
ул. 40 лет Победы 10 | Районная библиотека
ул. Калинина, 81 | Администрация с. Троицкое

с. МАЯК
ул. Центральная, 27 | Администрация
ул. Центральная, 23А | Школа

пос. ПЕРЕЯСЛАВКА
пер. Ленина, 12 | Администрация муниципального р-на
ул. Постышева, 15 | Администрация городского поселения
ул. Ленина, 11 | ПФР
ул. Ленина, 13 | АМФЦ
ул. Ленина, 30 | Редакция газеты «Наше Время»
ул. Центральная, 5 | Дом ветеранов
ул. Индустриальная | Ж/д вокзал (ст. Верино)
ул. Октябрьская, 92Б | Военный комиссариат
ул. Индустриальная, 11 | КГБУЗ поликлиника

пос. ХОР
ул. Ленина, 20 | Администрация Хорского городского  
поселения
ул. Заводская, 4 | Филиал №1, Поликлиника
ул. Вокзальная, 31 | Ж/д вокзал
ул. Ленина, 6 | Дом культуры

г. БИКИН
ул. Комсомольская, 19 | Редакция газеты «Бикинский 
вестник»
ул. Комсомольская, 19 | Администрация города
ул. Совхозная, 26А | КГКУ Бикинский детский психонев-
рологический интернат
ул. Бонивура, 4 | КГБУЗ БЦРБ
пер. Проходной, 3 | Взрослая поликлиника
ул. Дальневосточная, 25А | Магазин «Флорида»
пер. Энергетический, 3 | Газетный киоск «Меркурий»
пер. Энергетический, 3 | Городская библиотека
пер. Советский, 2 | Администрация районная
пер. Советский, 3 | Магазин «Юлия»
пер. Советский, 3 | Ком. отдел редакции газеты «Бикин-
ский Вестник»

пос. БЕРЁЗОВЫЙ
ул. Пионерская, 14 | Администрация Березовского сель-
ского поселения
ул. Привокзальная, 4 | Локомотивное депо (подменный 
пункт)
ул. Школьная, 12 | Торговый Рынок 
ул. Пионерская, 25 | Управляющая организация ООО 
«Ника»
ул. Школьная, 10 | КГБУЗ поликлиника 
ул. Магистральная, 7 | ОАО «Ростелеком»
ул. Школьная, 16 | МБДОУ детский сад «Теремок»
ул. Школьная, 14А | Библиотека «Славянская изба»
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–  В  Х АБАРО ВСКО М  К РАЕ  П О СТЕП ЕН Н О 

СФО РМ И РО ВА Л И  ОД И Н  ИЗ  САМ ЫХ 

Ш И РО К ИХ  В  СТРАН Е  П ЕРЕ Ч ЕН Ь 

ГРУП П  НАСЕ Л ЕН ИЯ ,  КОТО РЫ Е  М О Г У Т 

П ОЛУ Ч ИТ Ь  БЕСП ЛАТНУЮ  П РАВО ВУЮ 

П О М О Щ Ь  –  В  Н ЕГО  ВХОД ИТ  П О РЯД К А 

17  К АТЕГО РИ Й ,  –  О БЪЯ СНЯ Е Т  И ВАН 

К АСЬЯ Н ЕН КО.  –  К  ЭТО МУ  Ч ИСЛУ 

ОТН О СЯТСЯ  Н ЕРАБОТАЮ Щ И Е  П ЕН СИ О Н ЕРЫ, 

МАМ Ы  С  Д Е Т ЬМ И  Д О  3  Л Е Т,  БЕРЕМ ЕН Н Ы Е 

Ж ЕН Щ И Н Ы  И  ТАК  Д А Л ЕЕ .
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Адреса подразделений государ-
ственного юридического бюро края, 
все работают по будням с 10 до 
18 часов:
Хабаровск:
Ул. Серышева, 31Б, тел. 8 (4212) 40-
22-51.
Ул. Тихоокеанская, 171А, тел. 8 (4212) 
40-22-68.
Ул. Суворова, 25А, тел. 8 (4212) 40-
22-52.
Комсомольск-на-Амуре:
Просп. Интернациональный, 10, кор-
пус 2, тел. 8 (4217) 23-18-90.
Ул. Калинина, 6, тел. 8 (4217) 23-18-90.
Вяземский:
Ул. Ленина, 4, тел. 8 (42153) 3-33-62.
Амурск:
Ул. Амурская, 8.
Посёлок городского типа Ванино:
Ул. 7-я Линия, 5.

С П Р А В К А

«ЮРМОБИЛЬ» ВЕЗЁТ ПРАВОВУЮ 
ПОМОЩЬ В РАЙОНЫ
А Н А С Т А С И Я  Р А В С К А Я

В Хабаровском крае в этом году начал курсировать первый 
передвижной мобильный офис по оказанию бесплатной пра-
вовой помощи населению. Государственные юристы на новом 
транспорте объехали больше десяти поселений региона.

НАШ РЕГИОН – В ЛИДЕРАХ

Обеспечить бесплатную юридиче-
скую помощь в России для социально 
незащищенных категорий граждан 
в 2011 году предложил Владимир Пу-
тин: он подписал соответствующий 
федеральный закон №324. 

Основными площадками для такой 
работы должны были стать юридические 
бюро в разных регионах страны. Доку-
мент носил рекомендательный харак-
тер, однако Хабаровский край к совету 
прислушался быстро: уже в 2012 го-
ду вышел региональный закон №237, 
а в 2013 на территории Дальневосточ-
ного региона появилось первое бюро.

– Мы единственные среди 26 субъ-
ектов РФ, открывших на сегодняшний 
день бюро, создали такую организацию 
на базе уже существующего казенного 
учреждения – МФЦ. Решили, что такой 
формат эффективнее! – уточнил заме-
ститель директора по вопросам оказа-
ния бесплатной юридической помощи 
гражданам оператор систем электрон-
ного правительства Хабаровского края 
МФЦ Иван Касьяненко. – Развитая ин-
фраструктура МФЦ позволила опера-
тивно организовать прием в комфорт-
ных условиях, а большая проходимость 
помогла рассказать большему числу 
граждан о новой возможности.

В настоящее время в крае открыто 
восемь филиалов бесплатного право-
вого содействия: три в Хабаровске, два 
в Комсомольске-на-Амуре, по одному – 
в Вяземском, Амурске, Ванино. 

– У нас трудятся 19 квалифициро-
ванных юристов, – говорит собесед-
ник. – Только за этот год в Хабаровском 
крае правовую поддержку получили 
более 5,1 тысячи человек, за все время 
существования организации – в 20 раз 
больше.

 Направлений помощи несколько. 
Так, любой гражданин может обра-
титься за консультацией по некоторым 
вопросам, для этого необязательно 
предоставлять какие-либо докумен-
ты. Бюро готово оказывать и более 
основательную поддержку. Например, 
подготовить письменное заявление, 
отстаивать интересы гражданина в су-

де и представлять в других сферах на 
протяжении длительного времени, да-
же нескольких лет. 

Но такая помощь рассчитана исклю-
чительно на определенные категории 
граждан, которые представлены в феде-
ральном законе. При этом субъект име-
ет полномочия расширить этот список.

– В Хабаровском крае постепенно 
сформировали один из самых широких 
в стране перечень групп населения, ко-
торые могут получить бесплатную пра-
вовую помощь – в него входит порядка 
17 категорий, – объясняет Иван Касья-
ненко. – К этому числу относятся нера-
ботающие пенсионеры, мамы с детьми 
до 3 лет, беременные женщины и так 
далее. 

СПОРЫ РЕШАЮТСЯ

Наиболее часто в бюро обращаются 
с вопросами относительно мер социаль-
ной поддержки, установления и оспари-
вания отцовства или материнства, взы-
скания алиментов, защиты прав потре-
бителя, законных интересов детей-си-
рот, назначения и перерасчета пенсий, 
пособий. Со своими вопросами к юри-
стам приходят родители, имеющие трех 
и более детей возраста до 18 лет, нера-
ботающие пенсионеры, дети-инвалиды, 
дети-сироты, беременные женщины, 
инвалиды 1 и 2 групп и другие.

– Однажды обратился инвалид 
2 группы, было ему лет 27. Его, согласно 
законодательству, во внеочередном по-
рядке обеспечили муниципальным жи-
льем. Но квартира находилась в плохом 
состоянии: отсутствовали сантехника, 
электричество, проводка оказалась 
ветхой, – рассказывает Иван Касьянен-
ко. – Подали заявление в администра-
цию Хабаровска о проведении теку-
щего ремонта, в ответ получили отказ. 
Обратились в суд, где юрист предста-
вил интересы заявителя. В качестве 
ответчика выступала администрация, 
которая долгое время упорно не согла-
шалась с требованиями, втягивая нас 
в судебные перипетии. Но дело выи-
грали, ремонт заявитель провел.

Некоторые судебные прения могут 
длиться годами. Непростым оказалось 

дело неработающей комсомольчанки 
возрастом около 75 лет. Женщина по-
жаловалась юристам на невозможность 
совместного проживания в одной квар-
тире с родственниками: отношения 
были плохие, ее близкие не желали 
платить за помещение, коммунальные 
услуги.

– Наши специалисты помогли со-
брать документы, необходимые для по-
становки её на учет по улучшению жи-
лищных условий. Женщину включили 
в список граждан на получение жилья. 
Но в городе Юности муниципальный 
жилищный фонд небольшой, граждане 
стоят в очереди по многу лет. Приня-
лись параллельно искать иные вариан-
ты, – говорит собеседник. – Выяснили, 
что заявитель имеет статус «Дети воен-
ного времени», подготовили заявление 
в краевое Минсоцзащиты о предостав-
лении жилья в Доме ветеранов. Дока-
зали, что гражданка имеет статус оди-
ноко проживающей. Дело закончилось 
успешно.

БЮРО НА КОЛЁСАХ

В прошлом году федеральный Ми-
нюст высоко оценил работу сети юри-
дических бюро страны. Чтобы и далее 
активно развивать в стране направле-
ние открытой правовой помощи и сде-
лать его доступным для большей части 
населения, ведомство закупило поряд-
ка 30 мобильных комплексов на базе 
грузового автомобиля «ГАЗель NEXT». 

Одну машину в апреле 2022 года  
из Нижнего Новгорода направили 
в Хабаровский край. В салоне отве-
ли место для работы двух специали-
стов. Там предусмотрели розетки, 
USB-разъемы для зарядки гаджетов, 
дополнительное освещение, обогрева-
тель и кондиционер.

– Наши специалисты и раньше при-
езжали в районы на общественном 
транспорте, но такие выезды прохо-
дили редко. Собственная машина об-
легчила выездную работу и позволила 
сделать ее системной, – объясняет Иван 
Касьяненко. – Мы доукомплектовали 
«юрмобиль». Поменяли резину, уста-
новили предпусковой подогреватель 

двигателя. В салоне создали неболь-
шой гардероб для посетителей, заку-
пили два ноутбука, установили спра-
вочно-правовую систему, подключили 
интернет.

Пока в тестовом режиме юристы 
объехали практически весь Хабаров-
ский район, географию планируют 
расширять. Маршрут движения со-
ставляли исходя из транспортной до-
ступности поселений. Сейчас в работе 
«юрмобиля» возник небольшой техни-
ческий перерыв: курсировать по краю 
мобильный пункт продолжит в февра-
ле 2023 года.

– Предварительный график уже со-
ставлен, информацию разместим на 
сайте МФЦ во вкладке «Бесплатная 
юридическая помощь», – уточнил со-
беседник. – На этом же ресурсе будем 
освещать корректировки в расписании, 
связанные с погодными условиями, со-
стоянием транспорта.

Кстати, оказывать информационную 
поддержку специалисты готовы не толь-
ко очно, но и дистанционно – можно по-
звонить по номеру: 8 (800) 100-42-12.
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Государственная жилинспекция 
Хабаровского края: г. Хабаровск, 
Амурский бульвар, д. 43. Телефо-
ны: +7 (4212) 40-25-39, +7 (4212) 
40-24-54, +7 (4212) 40-23-58, 
+7 (4212) 40-23-23, +7 (4212) 
40-23-72, +7 (4212) 40-23-53. 
Сервис ГИС ЖКХ в сети Интернет: 
dom.gosuslugi.ru.

С П Р А В К АПОГОДА В ДОМЕ
А Н А С Т А С И Я  Ш У С Т О В А

По нормам СанПиН, в России температура воздуха в квартире 
в зимнее время должна быть не ниже +18 градусов по Цель-
сию. Это касается абсолютно всех жилых помещений. Но часто 
бывает, что, несмотря на горячие батареи, жителям приходится 
носить кофты с длинным рукавом у себя дома, чтобы не за-
мёрзнуть, при этом тепло в доме – обязательно, и на стороне 
потребителей энергии стоит закон. 

На обращение –  
проверкой

Не только определить, но и доказать, 
что в квартире холодно, можно с помо-
щью обычного бытового термометра. 
По нормативу, минимальный установ-
ленный порог температуры +18 граду-
сов. Однако самостоятельно проверять 
температуру воздуха не обязательно. 
В случае, если потребитель чувствует, 
что дома холодно, можно обратить-
ся в общую аварийно-диспетчерскую 
службу либо в организацию, управля-
ющую многоквартирным домом: УК, 
ТСЖ или ЖСК. Сотрудники обязаны от-
реагировать на обращение проверкой.

– В данном случае сотрудники 
управляющей организации прини-
мают заявление от потребителя. Его 
можно написать в свободной форме, – 
комментирует начальник управления 
государственного жилищного надзора 
главного управления регионконтроля 
и лицензирования правительства Ха-
баровского края Олег Тен. – У специ-
алистов есть специальные приборы, 
с помощью которых они должны заме-
рить температуру воздуха и подписать 
акт о соответствии или несоответствии 

предоставления коммунальной услуги. 
Если температура ниже +18 градусов, 
этот факт фиксируется совместным 
актом, подписанный самим заявите-
лем и представителями управляющей  
организации.

Накажут рублём
В случае, если специалисты фик-

сируют нарушение подачи тепла, они 
обязаны исправить ситуацию и до-
вести температуру до минимальных 
+18 градусов. Установить температуру 
выше нормы – могут, ниже – не имеют 
права. Кроме того, сотрудники управ-
ляющей организации обязаны прове-
сти перерасчет за время, когда тепло 
в дом поставлялось ненадлежащим 
образом. При этом на принятие заяв-
ления от потребителя и устранение 
нарушений у управляющей органи-
зации есть не больше двух дней. При 
бездействии с их стороны необходи-
мо обратиться в главное управление  
Госжилинспекции.

– Мы настоятельно рекомендуем об-
ращаться к нам в главное управление. 
Не каждое, конечно, обращение, содер-
жит формулировку: «У меня дома ниже 

+18 градусов». Нет. Все граждане жалу-
ются на общее самочувствие. На такие 
обращения мы реагируем выездным 
обследованием. У нас есть приборы по 
замеру температуры, с ними мы выез-
жаем на место жительства гражданина 
и проводим контрольно-надзорные 
мероприятия, определяя, соответству-
ет температурный режим или нет, – 
рассказывает Олег Тен.

За прошлый год в отдел Госжилин-
спекции поступило около 300 обра-
щений от жителей Хабаровского края 
о ненадлежащей подаче тепла в их 
дома. При этом примерно 95% таких 
обращений решаются в пользу заяви-
теля. Случаи, когда управляющие ор-
ганизации не устраняли нарушения, 
бывали. Тогда инспектор Госжилин-
спекции выдает предписание и пере-
дает материалы на возбуждение дела 
об административном правонару-

шении. Минимальный размер штра-
фа для управляющей организации 
– 250 тыс. рублей. Должностные лица 
ТСЖ, ЖСК и других компаний поне-
сут минимальный штраф в 5 тыс. ру-
блей. Для юридических лиц неустра-
нение ошибок обойдется минимум 
в 40 тысяч. 

– Наши инспекторы составляют 
протоколы за нарушение ч. 4 статьи 
19.5 КоАп РФ и передают на рассмо-
трение в мировой суд. Такая практика, 
конечно, есть. Однако управляющие 
организации стараются исправить си-
туацию, поскольку понимают, что речь 
идет о жизни и здоровье граждан, – от-
мечает Олег Тен.

Батареи горячие,  
а всё равно холодно!

Если в помещении постоянно 
прохладно, а система отопления ра-
ботает нормально, это означает, что 
проблема кроется в межпанельных 
швах или холодный воздух проникает 
из окон. За такие моменты ответствен-
ность также несет организация, управ-
ляющая домом. 

– Управляющая организация точ-
но так же организует проверку всего 
температурного режима, – говорит 
Олег Тен. – А мы понимаем, что здесь 
речь идет не только качестве работы 
системы отопления. Также проверяют-
ся, например, межпанельные швы или 
качество изоляции оконных проемов. 
Тогда, после обнаружения причины, 
управляющая организация обязана ее 
устранить. Данные работы носят ава-
рийный характер, поэтому никакой 
оплаты за работы с потребителей энер-
гии не требуется. 

Добавим, что лично подавать за-
явления в управляющую компанию 
или в управление Госжилинспекции 
не обязательно. Для удобства и опера-
тивности ответа на обращение лучше 
использовать интерактивный сервис 
ГИС ЖКХ, через него же можно опла-
тить коммунальные услуги, принять 
участие в голосовании общедомового 
собрания, направить запрос регио-
нальному оператору по вывозу мусора 
и получить другой сервис.

ОКОЛО

300
обращений
от жителей Хабаровского 
края о ненадлежащей подаче 
тепла в их дома поступило 
в Госжилинспекцию в 2021 году. 

В  С ЛУ ЧАЕ ,  ЕС Л И  СП ЕЦ ИА Л И СТЫ 
ФИ К СИ РУЮТ  НАРУШ ЕН И Е  П ОД АЧ И 
ТЕП ЛА ,  О Н И  О БЯЗАН Ы  И СП РАВИТ Ь 
СИТ УАЦ И Ю  И  Д О ВЕСТИ  ТЕМ П ЕРАТ УРУ 
Д О  М И Н И МА Л ЬН ЫХ  +18  ГРА Д УСО В. 
УСТАН О ВИТ Ь  ТЕМ П ЕРАТ УРУ  ВЫ Ш Е 
Н О РМ Ы  –  М О Г У Т,  Н ИЖ Е  –  Н Е  И М ЕЮТ 
П РАВА .
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КОМСОМОЛЬСКИЙ НПЗ ОТМЕЧАЕТ 80 ЛЕТ 
ПРОИЗВОДСТВЕННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

СВЫШЕ

2
Комсомольский НПЗ, который входит в нефтеперерабатывающий комплекс 
«Роснефти», отмечает 80-летие с начала производственной деятельности. 
Завод является самым восточным нефтеперерабатывающим предприятием 
России, крупнейшим в Хабаровском крае, и играет ключевую роль в нефтепро-
дуктообеспечении регионов Дальневосточного федерального округа.

С
егодня проектная мощность НПЗ 
составляет 8,5 млн тонн нефти 
в год. Предприятие производит 
более 20 видов нефтепродуктов, 
в том числе высокооктановые 
бензины, дизельное топливо выс-
шего экологического класса, судо-
вое топливо с содержанием серы 

не более 0,5%, гранулированную серу 
и другие продукты.

На предприятии продолжается реали-
зация масштабной программы «НК «Ро-
снефть» по модернизации производства 
для увеличения глубины переработки 
нефти, а также техническое перевооруже-
ние действующих установок. В активной 
стадии строительства – комплекс гидро-
крекинга с объектами общезаводского хо-
зяйства. Пуск гидрокрекинга позволит уве-
личить глубину переработки нефти до 92%, 
повысить выход светлых нефтепродуктов, 
а также обеспечит рынок новыми продук-
тами и дополнительным объёмом моторно-
го топлива высшего экологического класса.

Завод реализует проекты по существен-
ному снижению воздействия на окружа-
ющую среду и повышению экологичности 
производства. Перевод НПЗ на обеспечение 
нефтью по закрытым трубопроводам ис-
ключил фактор возможных испарений не-

фтяных паров в атмосферу при сливе сырья 
из вагонов-цистерн. Завершён первый этап 
уникального для Дальнего Востока проекта 
по строительству закрытого коллектора ру-
чья Клюквенный, который позволит исклю-
чить подтопление территории ряда улиц 
Комсомольска-на-Амуре в период паводка.

Объем инвестиций в природоохранные 
и природовосстановительные мероприя-
тия Комсомольского НПЗ за 2017—2021 гг. 
превысил 2 млрд рублей.

КНПЗ внедряет и поддерживает высо-
кие стандарты деятельности как в произ-
водственной, так и в социальной сфере. За-
вод вносит значительный вклад в социаль-
ное развитие региона, создавая высокотех-
нологичные рабочие места в Хабаровском 
крае. Сегодня Комсомольский нефтезавод 
является одним из самых привлекательных 
работодателей Дальнего Востока.

В рамках долголетнего сотрудниче-
ства завода и учреждений образова-
ния города на базе Комсомольского-на- 
Амуре государственного университета со-
здана кафедра «Технологии и оборудова-
ние нефтеперерабатывающей промышлен-
ности» для подготовки будущих нефтепе-
реработчиков, а также действует корпора-
тивная программа непрерывного обучения 
«школа – вуз – предприятие». Благодаря 

поддержке заводом подшефных учрежде-
ний укрепляется материально-техническая 
база и обеспечивается качественная подго-
товка обучающихся к поступлению в вузы. 
При непосредственном участии Комсомоль-
ского НПЗ в КнАГУ отремонтированы и ос-
нащены мультимедийная аудитория, лекци-
онная аудитория, лаборатория технологии 
нефти и газа, лаборатория химии энергоно-
сителей, лаборатория «Теория механизмов  
и машин», а также общественные простран-
ства университета. Десятки выпускников 
подшефных учебных заведений уже по-
строили успешную карьеру на Комсомоль-
ском НПЗ и предприятиях НК «Роснефть».

В рамках благотворительной деятель-
ности Комсомольский НПЗ поддержива-

ет социально значимые проекты в сфере 
здравоохранения, образования, культуры, 
благоустройства городской территории. 
Завод оказывает поддержку детским до-
мам, ветеранским организациям, обще-
ствам людей с ограниченными возможно-
стями, учебным заведениям, учреждениям 
культуры и спорта. В их числе – возведе-
ние перехода лыжной базы «Снежинка», 
строительство детских спортивных площа-
док на территории школ, а также у центра 
внешкольной работы «Юность», ежегодная 
поддержка специализированных учрежде-
ний: детского дома №20 (пос. Хурба), Ком-
сомольского-на-Амуре реабилитационного 
центра для детей и подростков с ограни-
ченными возможностями и многих других.

млрд 
рублей

в 2017—2021 годах 
Комсомольский НПЗ  
инвестировал 
в природоохранные  
и природовосстано-
вительные 
мероприятия

Установка 
изомеризации

 НОВАЯ СТАНЦИЯ

– В 2022 году активы Дальневосточной 
генерирующей компании приросли сразу 
тремя объектами, – рассказал генеральный 
директор АО «ДГК» Константин Ильков-
ский. – ТЭЦ «Восточная» во Владивосто-
ке, вторая очередь Благовещенской ТЭЦ 
и ТЭЦ в Советской Гавани с магистральны-
ми теплосетями были приобретены в рам-
ках инвестиционной программы. Общая 
стоимость трех станций – более 50 млрд 
руб. Стоимость активов компании в резуль-
тате трех сделок возросла почти на 50%. 

Как рассказал Константин Ильковский, 
крупнейший проект в работе ДГК на тер-
ритории Хабаровского края на сегод-
няшний день – строящаяся Хабаровская 
ТЭЦ-4. Ее установленная электрическая 
мощность составит 328 МВт, тепловая 
мощность – 1374 Гкал/ч. Новая станция, 
которая будет, в отличие от выбывающей 
угольной ХТЭЦ-1, работать на природном 
газе, положительно повлияет на экологию 
краевого центра. 

– На сегодняшний день завершен пер-
вый этап строительства, монтаж техноло-
гических трубопроводов, эстакад, введена 
насосная по подпитке теплосети, смонти-
рованы КТП и компрессор, – рассказывает 
Константин Ильковский. – На втором эта-
пе работы строители приступят к возведе-
нию главного корпуса. 

СЕТИ И КОТЕЛЬНЫЕ

На другой хабаровской станции, ТЭЦ-3, 
приступили к проектированию объектов 
для подключения новой тепломагистрали 
ТМ-35. Это проект, обсуждавшийся уже не 
один год, позволит подключить новый ми-
крорайон «Ореховая Сопка», разгрузить 
существующие тепловые сети. Долгождан-
ная магистраль вступит в строй к отопи-
тельному сезону 2024/25. 

В поселке Майском Советско-Гаван-
ского района до конца 2022 года будет 
введена в эксплуатацию новая котельная. 
Пуск энергообъекта позволит отправить 
на давно заслуженный отдых Майскую 
ГРЭС 1938 года постройки. В самой Со-
ветской Гавани в рамках концессион-
ного соглашения с министерством ЖКХ 
Хабаровского края начато глобальное 
техперевооружение тепловых сетей. Рас-
считанная на два года программа пред-
усматривает замену 6 885 п. м сетей 
(в двухтрубном исчислении). ДГК вложит 
в проект 225 млн руб.

В Комсомольске-на-Амуре в декабре 
состоится пуск подкачивающей насосной 
станции «Таежная» мощностью 580 т/
час. Новый объект улучшит качество те-
плоснабжения микрорайона «Таежный» 
и даст возможность подключения новых 
потребителей. 

СНИЗИТЬ ПОТЕРИ

В этом году впервые за время работы 
ДГК была разработана масштабная про-
грамма снижения потерь на теплосетях. 

– Принято решение увеличивать объем 
ежегодной перекладки теплотрасс, – гово-
рит Дмитрий Богдановский, заместитель 
генерального директора по теплоснабже-
нию. – Нормативный объем – 4% от всей 
длины сетей в год. Надежным сроком 
службы теплосети считается 25 лет, со-
ответственно, при замене 4% в год сетей 
старше 25 лет не будет. Долгое время мы 
перекладывали фактически менее 2%, но 
по новой программе будем стремиться 
вернуться к нормативным значениям.

Среди других пунктов программы – 
увеличение запланированного объема 
принудительной установки приборов 
учета у потребителей, обновление парка 
диагностического тепловизионного и уль-
тразвукового оборудования.

ЭНЕРГИЯ БУДУЩЕГО
В Дальневосточной генерирующей компании, крупнейшей энергетической 
компании региона, подводят итоги 2022 года и выстраивают стратегию 
будущего развития. В планах на ближайшие 10 лет – снизить потери 
в тепловых сетях на 10%, повысить операционную эффективность генерации, 
для чего к 2030 году повысить долю генерации на газе с 42 до 92%. Это 
вдобавок позволит улучшить экологию Дальневосточного региона – снизить 
выброс парниковых газов, образующихся при сжигании угля и мазута, 
к 2035 году на 14%. Цели амбициозные, а шаги для их достижения – порой 
небольшие, но конкретные и ежедневные.

43
млрд 
руб. 
инвестирует 
компания 
в тепловой 
бизнес 
в ближайшие 
10 лет
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БОЛЕЗНЬ НЕ ОТНИМЕТ ДЕТСТВА

А Н А С Т А С И Я  Ш У С Т О В А

Врачи спасают жизни на операционном столе, благотвори-
тельные фонды собирают нуждающимся средства на лечение, 
а ребята из больничной клоунады помогают тяжелобольным 
детям преодолеть сложный период в жизни через игру и об-
щение. С героями, верящими в целительную силу улыбки и по-
могающими вернуть детство малышам, отстаивающим право 
на счастье, встретился наш корреспондент.

С НОСОМ 

Владислав, Ирина и Оксана – сту-
денты медицинского, будущие врачи. 
Учатся, пишут научные статьи, рабо-
тают. А раз в неделю они становятся 
Ёжиком, Масяней и Осей и едут в онко-
гематологическое отделение больни-
цы имени Пиотровича, чтобы дарить 
улыбки тяжелобольным детям. В сте-
нах лечебного учреждения маленькие 
пациенты, как ни крути, в изоляции. 
Месяцами не ходят в школу, не видятся 
с друзьями, не гуляют на улице. Врачи 
уделяют внимание лечению, а для игр 
и общения приходят они – больничные 
клоуны.

Смех из крохотного кабинета, в ко-
тором едва помещаются три детских 
столика, слышно еще в начале кори-
дора. «Где мой нос, товарищи?» – про-
бивается сквозь разноголосый хохот 
вопрос Владислава Василевского. Влад. 
Владислав Александрович. Будущий 
педиатр, полным ходом идет ордина-
тура. Вот уже 8 лет по имени его прак-
тически никто не называет, он – Ёжик. 

– У меня на голове – взрыв на ма-
каронной фабрике, – делится Владис-
лав Василевский. – Когда меня первый 
раз взяли на выезд в больницу к де-
тям, имени у меня не было. Мы пошли 
в отделение, и кто-то из них сказал, что 
я похож на Ёжика. 

Сейчас Ёжик – старожил больнич-
ной клоунады, один из самых опытных 
участников команды. Тогда, 8 лет на-
зад, еще до первого выезда Ёжика, всё 
началось с печенек. Клоун Шуня, она 
же Александра, она же – руководитель 
больничной клоунады, пришла к Вла-
ду на лекцию в университет и говорит: 
«Приходите, всех угостим печенька-
ми». Юноша из любопытства пришел, 
да так и остался.

Раз в неделю Влад меняет медицин-
ский халат на синий комбинезон, укра-
шенный мультяшными персонажами, 
надевает красный нос и отправляется 
в онкогематологическое отделение. 
Дарить детям минуты, когда они могут 
забыть о болезни, поиграть с Ёжиком 
в любимые игры и просто от души по-
смеяться.

– Работаешь, учишься. Всю неделю 
копится негатив, а в субботу вечером 
приезжаю в отделение, свою жизнь 
оставляю на лестничной клетке, захо-
жу к детям – и как будто перерождаюсь 
и получаю силы еще на месяц вперед. 
Точно так же я четко разграничиваю – 
что есть в отделении, остается в отделе-
нии, поэтому мне не трудно, – говорит 
Ёжик.

Все ребята в больничной клоунаде 
– будущие врачи. Это необязательное 
условие, чтобы стать частью команды, 
просто восьмилетний опыт показыва-
ет, что задерживаются надолго только 
студенты-медики. Их главное правило: 
нет больных детей, есть дети, попав-
шие в сложную жизненную ситуацию. 

КОРИДОРНОЕ ВЕСЕЛЬЕ

В больницу им. Пиотровича ребя-
та из клоунады приезжают, чтобы по-
мочь. Шут с красным носом и веселым 
смехом может отвлечь от болезненной 
процедуры, снять волнение перед нар-
козом в предоперационной палате. 
Благодаря клоуну родители видят сво-
его ребенка радостным – и это придает 
им сил.

Для тех маленьких пациентов, кому 
разрешены подвижные игры, устраи-
вают большое «коридорное веселье». 
Обязательно делают и попалатный 
обход – заходят к каждому ребенку, 
чтобы отвлечь его от больничных буд-

ней и оставить воздушный шарик на 
память. А это около 20 детей, которые 
ждут прихода клоунов. Многие пациен-
ты становятся постоянными участни-
ками игр и хорошо знакомы ребятам. 
Хотя еще одно правило больничной 
клоунады – не привязываться, все вре-
мя это выполнять у Ёжика получалось. 
А потом в онкологическом отделении 
он познакомился с Алисой и каждую 
субботу учил девочку считать. А потом 
Алиса пропала.

– Я ее долго не видел, часто вспоми-
нал. Потом, где-то через год, я со своим 
партнером захожу в палату, а нас встре-
чает девочка с длинными рыжими во-
лосами и говорит: «Ёжик, привет!». 
А я вижу ее в первый раз. И тут она на-
чинает загибать пальчики: один, два… 
Едва не расплакался прямо там! Но – 
нет, мы – мужчины, – изменившимся 
голосом говорит Влад. – Несмотря на 
то, что у нас есть девочки, мы все равно 
все мужчины. Наши слезы не нужны. 
Мы здесь для того, чтобы дарить мину-
ты радости.

«СВОРАЧИВАЙТЕ ТАКСУ!»

Это непросто – сделать ребёнка 
счастливым. Поэтому будущие доктора 
часто собираются в так называемой 
«школе» больничной клоунады. «Ваша 
главная задача в жизни – уметь свора-
чивать таксу», – шутит Ёжик, показы-
вая ребятам, как из длинного шарика 
сделать подарок ребенку. 

В этот момент раздался громкий 
хлопок. «Бабааааах!» – хором проком-
ментировали собравшиеся ребята. 
Это у Оксаны Станиславовны лопнул 
шарик, который она как раз трениро-
валась превращать в коротконогую 
собаку. Здесь и сейчас она клоун Ося. 
А в жизни – студентка третьего курса 
педиатрического факультета. Читает 
книги, играет на гитаре и ждет очеред-
ную субботу.

– Каждому нужно повеселиться, из 
любой ситуации можно найти выход 
через радость и смех, – делится клоун 
Ося. – Я даже на парах в университете 
очень много шучу и смеюсь, это я на-
стоящая. Ося – это уменьшительно-ла-
скательное от имени. Я планировала 
работать с Масяней, и нам показалось, 
что Масяня и Осяня вместе хорошо 
звучат. 

Масяня – Ирина Захарченко, сцени-
ческое имя придумывать не пришлось, 
так девушку в детстве называла мама. 
Свою жизнь с больничной клоунадой 
она связала четыре года назад, еще 
на первом курсе. Тогда на одну из пар 
в кабинет зашел Ёжик, и Ирина загоре-
лась идеей дарить улыбки. 

– Боевое крещение у меня было в от-
делении ортопедии, дети нас не хотели 
отпускать. Думали, что уже останемся 
там жить, – смеясь делится Ирина За-
харченко. – После выезда иногда нака-
тывает, конечно. Но в то же время ты 
понимаешь, что подарил счастье и ра-
дость, которые дети так заслуживают.

Свое желание дарить улыбки Ирина 
сначала хотела реализовать в стомато-
логии. Повлияла ли на решение боль-
ничная клоунада или что-то еще – де-
вушка сама не знает. Но учиться она 
решила на педиатрическом. Поэтому 
дарить улыбки детям будет всю жизнь. 

– Я вижу, как счастливы они, и от 
этого сама становлюсь счастливей. Ког-
да появляется маленькая возможность 
кому-то помочь, надо ею пользоваться. 

Наверное, понимая это, находишь вре-
мя и силы, – отмечает Масяня. 

ЧЕЛОВЕК ПРИХОДИТ 
НЕ СТРАДАТЬ

Находит на все время и Роман Дми-
триевич. «Ромка то есть», – тут же по-
правляется парень. Он только в начале 
своего клоунского пути, поэтому сце-
нического образа и имени у него пока 
нет. Выбирает между пиратом, ковбоем 
или просто клоуном в ярком костюме, 
а имя пусть дети дадут сами. 

– В обычной жизни я прилежный 
сын, семьянин, учусь на третьем кур-
се лечебного факультета, занимаюсь 
спортом, музыкой и наукой, – делится 
Роман Михалко. – Решил, что веселить 
детей, помогать им – достойное заня-
тие для тех, кто учится в медицинском. 
В этот мир человек приходит не стра-
дать, а получать удовольствие. И если 
я могу помочь получить его, то я это 
сделаю. Мир нужно делать чище, до-
брее и веселее.

Первый выезд к детям Роману толь-
ко предстоит. Он спокоен: работать 
с детьми – удовольствие. В будущем 
помогать он будет все-таки взрослым 
– станет терапевтом. А пока он пыта-
ется надеть один красный нос поверх 
другого и понять, как надувную таксу 
превратить в жирафа.

Для многих детей из отделения он-
кологии больничные стены становятся 
домом. Маленькие, но сильные, паци-
енты проходят длительную терапию, 
терпят болезненные процедуры. А за 
окном идет привычная миру жизнь. 
Для того чтобы поддержать детей, по-
мочь на время забыть о диагнозах, 
ребята больничной клоунады практи-
чески все свое свободное время отво-
дят на репетиции выступлений. Они 
тренируются наносить грим, учатся 
волшебству превращения шариков 
в различных животных, а еще много- 
много смеются. В будущем все они бу-
дут помогать людям с помощью меди-
цинского оборудования, а пока – спаса-
ют жизни яркими париками, шутками 
и играми. 

К Л ОУН Ы  К А Ж Д УЮ  СУББОТ У 
П РИ Е ЗЖ АЕ Т  В  БОЛ ЬН И ЦУ 
И М.  П И ОТРО ВИЧА ,  Ч ТО БЫ 
П ОД Д ЕРЖ АТ Ь  МА Л ЕН ЬК ИХ 
ПАЦ И ЕНТО В.  ЗА  Н ЕСКОЛ ЬКО 
ЧАСО В  О Н И  УСП ЕВАЮТ  О БО ЙТИ 
БОЛ ЬШ Е  Д ЕСЯТИ  ПА ЛАТ 
И  В  К А Ж Д УЮ  ИЗ  Н ИХ  П РИ Н ЕСТИ 
РА Д О СТ Ь  И  СМ Е Х .



14 26 Д Е К А Б Р Я 2022 Г О Д А№ 12 (259)Х А Б А Р О В С К И Й К РА Й С Е Г О Д Н Я l  todaykhv.ru

Ф
О

Т
О

: 
И

А
 «

Х
А

Б
А

Р
О

В
С

К
И

Й
 К

Р
А

Й
 С

Е
Г

О
Д

Н
Я

»

Е С Т Ь  П Р О Б Л Е М А

В ХАБАРОВСКЕ круглосуточно работают два государственных 
травмпункта для взрослого населения: по ул.Волочаевской, 
106, тел. 8 (4212) 22-31-18, и на Суворова, 38, тел. 8 (4212) 
51-01-11. Детский травматологический пункт Детской краевой 

клинической больницы также принимает пациентов 24 часа в сутки: ул. Прогрес-
сивная, 6. Телефон: 8 (4212) 91-04-43.
В КОМСОМОЛЬСКЕ-НА-АМУРЕ работает круглосуточный травмпункт для 
взрослых по адресу: ул. Димитрова, 4а, тел. 8 (4217) 54-43-60. Детский травма-
тологический пункт Городской больницы №7 на ул. Вокзальной, 51 работает еже-
дневно с 8 до 14 часов, воскресенье – выходной. Тел. 8 (4217) 53-23-50. В райо-
нах края обращайтесь в приёмный покой местных ЦРБ.

К С Т А Т И

УПАЛ – ОБРАЩАЙСЯ В СУД

А Н А С Т А С И Я  Р А В С К А Я

Не всегда дворники успевают убрать тротуары от нанесённо-
го циклоном снега, и тогда утоптанные тропинки становятся 
ледяными катками и горками – даже и в столице Хабаров-
ского края. Скользкая поверхность, притаившаяся под свежим 
слоем снега, таит опасность падений и серьёзных травм. Как 
в таком случае определить виновного и добиться выплаты 
компенсаций, разобрался корреспондент нашей газеты.
ДОСТАВАЙ КАМЕРУ!

По словам заведующего травмато-
логическим пунктом ККБ имени про-
фессора О.В. Владимирцева Сергея 
Русина, сейчас за сутки в городской 
травмпункт Хабаровска поступает по-
рядка 70-100 обращений, то есть около 
2-3 тысяч в месяц, в общей сложности 
почти 60% несчастных случаев проис-
ходит на улицах.

– Призываю быть особенно осторож-
ными при нахождении на пешеходных 
переходах и остановках, именно в этих 
местах наиболее часто происходят па-
дения, – отмечает врач. – У большинства 
пациентов диагностируем повреждения 
связок, переломы в области голеносто-
па. Пациентов с наиболее серьёзными 
травмами «скорые», минуя наше уч-
реждение, напрямую везут в краевые 
больницы для дальнейшего лечения.

Алгоритм действий при падении 
должен знать каждый. Если повреж-
дения несерьезные, человек чувствует 
себя нормально и может передвигать-
ся самостоятельно, ему следует на-
правиться в ближайший травмпункт, 
где специалисты окажут необходимую 
помощь, предварительно звонить в уч-
реждение по оказанию экстренной ме-
дицинской помощи не требуется. В бо-
лее сложных случаях незамедлительно 
вызывайте «неотложку» по короткому 
телефонному номеру «103».

Уточним, что граждан, зарегистри-
рованных на территории региона, 
в травмпункте принимают даже без 
паспорта или полиса ОМС, ориентиру-
ясь на документы в электронной базе. 
Врачи, определив диагноз, выдадут со-
ответствующую справку, в которой за-
фиксируют время и место инцидента. 

С тротуара не убран снег или сколь-
зкие участки двора в вашей многоэтаж-
ке не посыпаны песком? Значит, кто-
то, обязанный выполнить эту работу, её 
не сделал, что встречается достаточно 
часто. Есть ли смысл идти в суд, если 
при падении вы получили только сса-
дины и царапины и изрядно попорти-
ли себе настроение? Юристы уверяют, 
что в такой ситуации тратить время 
и силы не имеет никакого смысла.

– Если же 
в результате ин-
цидента причи-
нен вред здоро-
вью средней тя-
жести или особо 
тяжкий, то без 
всяких раздумий 
нужно отстаи-
вать свои права! 

В большинстве случаев суд встает на 
сторону потерпевших, – объясняет из-
вестный хабаровский юрист Михаил 
Слепцов. – Но учтите: чтобы выиграть 
дело, требуется сформировать доказа-
тельную базу. Этим нужно заниматься 
практически с момента падения. 

Крайне важно сделать фотографии 
местности, показав, что территория не 
убрана – сейчас это позволяют смарт-
фоны. Не можете запечатлеть льдистую 
тропинку сами – попросите об этом 
родственника или друга, важно полу-
чить кадры места ЧП в тот же день, так 
как на современных телефонах и фо-
токамерах сохраняется время съемки. 
Желательно сразу же после падения 
привлечь свидетеля – к примеру, из 
числа прохожих, попросить его дать 
контакт для связи, чтобы позже он смог 
дать объяснение для суда. Помочь мо-
гут и камеры наблюдения на соседних 

сооружениях, которые, возможно, за-
фиксировали момент падения.

НАДЕВАЙТЕ ОБУВЬ ПО СЕЗОНУ

Затем постарайтесь определить, 
кто отвечает за злополучную террито-
рию. Ведь вполне возможно, что тро-
пинка, находящаяся в двух шагах от 
кинотеатра, закреплена не за развле-
кательным предприятием, а, к при-
меру, за МУПом. Также земля возле 
многоквартирного дома может не на-
ходиться во владении управляющей 
компании, а принадлежать, например, 
городу. Чтобы уточнить виновного, 
нужно обратиться в администрацию. 
Постарайтесь вызвать ответчика на 
место инцидента, составить в свобод-
ной форме акт, описывающий состоя-
ние неубранной территории. 

– Важно попробовать разрешить 
конфликтную ситуацию миром, к это-
му призывает законодательство, – го-
ворит собеседник. – Был у меня случай: 
женщина поскользнулась на крыльце 
ресторана, обратилась к руководству 
заведения, оно пошло навстречу. За-
ключили соглашение о добровольном 
урегулировании конфликта, мы по-
лучили запрашиваемую сумму. Такой 
сценарий позволит избежать лишней 
судебной волокиты.

Не получилось договориться мир-
ным путем, тогда направляйте исковое 
заявление в суд. Если сумма иска бо-
лее 50 тысяч рублей – делами займется 
районный суд, если меньше – мировой. 

Потерпевший имеет право получить 
компенсацию материального ущерба. 
Учитывается утраченный средний за-
работок за время нахождения на боль-
ничном. К примеру, вы в среднем полу-
чали около 70 тысяч рублей, а травма 
лишила вас возможности в течение 
месяца достойно себя обеспечивать. 
При этом учитываются выплаты по 
больничному: допустим, они состави-
ли 25 тысяч рублей. То есть, если удаст-
ся добиться через суд компенсации, то 
вам вернут лишь оставшиеся 45 тысяч 
рублей. С виновного можно получить 
и стоимость испорченного имущества 
– разбитого при падении телефона или 
порванной одежды. Также возмеще-
нию подлежат расходы на лечение, не 
предусмотренные полисом ОМС. 

– Не забывайте, что следует сохра-
нять чеки при покупке лекарств и кви-
танции из лечебного заведения в слу-
чае, если вам пришлось воспользовать-
ся платными процедурами, переносить 
операции, – отмечает юрист.

Доказать вину организации в травме 
на льду обычно достаточно хлопотно. 
Ответчик будет клонить к тому, что 
повреждения человек получил из-за 
собственной неосторожности. Процесс 
может затянуться на несколько меся-
цев, а иногда до полугода.

– Был у меня случай в Чегдомыне: по-
сле ноябрьского циклона с мокрым сне-
гом пострадала женщина. При падении 
на обледенелом тротуаре она, стараясь 
смягчить приземление руками, сломала 
оба запястья. Полтора месяца ее кор-
мили с ложечки, общее выздоровление 
заняло вдвое больше времени. Конечно, 
суд встал на ее сторону, признал вино-
вным муниципальное предприятие, за 
которым была закреплена территория, 
– вспоминает Михаил Слепцов. – Прав-
да, вместо запрашиваемых 300 тысяч 
рублей одобрил лишь половину, при-
знав, что женщина была в неподходя-
щих сапогах. На это тоже нужно обра-
тить внимание: обувь не по сезону со 
скользкой подошвой – не лучший аргу-
мент стороны обвинения в суде.

Если суд признал человека потер-
певшим, то с большой вероятностью 
вам покроют и моральный вред. Размер 
этой выплаты варьируется. Обычно, 
если причинён тяжкий вред здоровью, 
выплачиваются суммы от 200 до 700 ты-
сяч рублей, при менее серьезных по-
следствиях выплаты не столь солидны. 

– Был у меня в практике случай, ког-
да мужчина при падении получил пе-
релом в области локтевого сустава, три 
месяца проходил лечение и даже после 
этого руку не мог сгибать нормально, – 
говорит Михаил Слепцов. – За мораль-
ный вред взыскали порядка 200 тысяч 
рублей.

Избежать беготни по судам и значи-
тельно упростить себе жизнь можно, 
воспользовавшись страхованием жиз-
ни и здоровья. Стоит такая услуга при-
лично, но это крайне удобно.

– В прошлом году моя жена упала 
на тротуаре, в травмпункт ее привез-
ли с винтообразным переломом ру-
ки. Она тут же обратилась в страховую 
компанию, предъявила документы из 
медицинской организации, начисли-
ли 43 тысячи рублей. Все очень быстро, 
никакой суеты, – говорит юрист. – А уже 
после оформления выплат страховая 
организация вправе предъявить иск ви-
новнику. Но это – уже другая история.

ЕС Л И  В  РЕ ЗУЛ ЬТАТЕ  ПА Д ЕН ИЯ 
П РИЧ И Н ЁН  ВРЕ Д  ЗД О РО В ЬЮ 
СРЕ Д Н ЕЙ  ТЯЖ ЕСТИ  И Л И  О СО БО 
ТЯЖ К И Й ,  ТО  БЕ З  ВСЯ К ИХ 
РАЗД УМ И Й  НУ Ж Н О  ОТСТАИ ВАТ Ь 
СВО И  П РАВА!  В  БОЛ ЬШ И Н СТВЕ 
С ЛУ ЧАЕВ  СУД  ВСТАЁ Т  НА 
СТО РО НУ  П ОТЕРП ЕВШ ИХ .  Н О 
У Ч ТИТЕ :  Ч ТО БЫ  ВЫ И ГРАТ Ь  Д Е Л О, 
ТРЕБУЕ ТСЯ  СФО РМ И РО ВАТ Ь 
Д О К АЗАТЕ Л ЬНУЮ  БАЗУ.  ЭТИ М 
НУ Ж Н О  ЗАН И МАТ ЬСЯ  ЗАРАН ЕЕ .
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ВЕРА СИЛЬНЕЕ СТРАХА
Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О

Первый хабаровский военный священник, настоятель воинского храма великомученика Дими-
трия Солунского, который расположен в Князе-Волконском, иерей Сергий Усков отбыл в зону 
СВО. Он убежден, что и во время боевых действий военнослужащие, его прихожане, могут ис-
поведовать свою веру. Он полетел туда, чтобы быть с ними рядом, поддержать, кого-то утешить. 

У ТЕБЯ В РУ К А Х ПОЯВЛ ЯЕТСЯ ОРУ Ж ИЕ, 

НО ТЫ НЕ МОЖ ЕШЬ СОВЕРШ АТЬ 

ПОСТ У ПК И, О КОТОРЫ Х ПОТОМ 

БУДЕШЬ Ж А ЛЕТЬ. НЕЛЬЗЯ ДУ М АТЬ, ЧТО 

ВОЙН А ВСЁ СПИШЕТ.

Вооружён словом
– Наш христианский и пастырский 

долг быть там, где наши ребята, – гово-
рит священник. – Каждый день перед 
ними встает вопрос жизни и смерти, 
и многим надо просто помочь, пого-
ворить с ними. Человеку в трудных 
обстоятельствах нужна опора, человек 
рядом, который поймет, успокоит. Нет 
ни одной другой профессии, которая 
требовала бы от человека жертвенно-
сти, даже до смерти, как у военных. Но 
не может человек защитить кого-либо 
и Родину свою, если он слаб духом.

В дорогу отец Сергий взял вмести-
тельный рюкзак, теплые вещи, удоб-
ную обувь, минимальное облачение 
и все для того, чтобы исповедать и при-
частить военных, святую воду для тех, 
кто захочет покреститься. У него есть 
понимание, что все придется носить на 
себе. Как надолго затянется эта коман-
дировка, отец Сергий не знает. Говорит, 
что надо будет объехать все точки, где 
находятся военнослужащие их мото-
стрелковой бригады. Если попросят 
съездить в другие подразделения, он 
готов посетить и их. Отец Сергий не 
видит ничего необычного в своей мис-
сии. Улыбается, говорит, что сердце его 
спокойно.

Думает, что ребятам будет радостно, 
когда они увидят, что к ним приехал 
священник – тот самый, которого они 
знают, который служит в их церкви 
на территории воинской части. Отец 
Сергий готов надеть бронежилет и ка-
ску, но он, как и всякий священник, ни 
при каких обстоятельствах не может 
взять в руки оружие. Единственное его 
оружие – слово. А потому при всей ка-
жущейся незащищенности он хорошо 
вооружен. 

А еще он умеет оказывать первую 
медицинскую помощь. На протяже-
нии месяца специалисты в Хабаровске 
учили священников в боевых услови-
ях останавливать кровь, накладывать 
жгут, делать перевязку и даже непря-
мой массаж сердца. 

Военным священником отец Сергий 
служит уже восемь лет. После окон-
чания школы парень, как и многие 
обычные молодые люди в его возрасте, 
пошёл получать высшее образование, 
поступил в ТОГУ. Выучился на инже-
нера, а потом пошел служить в армию. 
Говорит, что у него даже вопроса не 
стояло, идти в армию или нет. Оба его 
деда – участники Великой Отечествен-
ной войны, отец служил, и парень был 
убежден: у настоящего мужчины дол-
жен быть опыт армейской службы за 
плечами. Вот он и пошел учиться воен-
ному делу.

Попал в 392-й учебный мотострел-
ковый полк, учился на должность ко-
мандира отделения БМП-2. Сдал экза-
мены, получил звание старшего сер-
жанта и остался в этой части. 

Отец Сергий рассказывает, что тог-
да на территории части стали строить 

храм. И тут открылось что-то новое 
в его жизни, о чем он не думал и не 
мечтал. Парень захотел служить в этом 
храме. Он поступил в Хабаровскую ду-
ховную семинарию и, окончив ее, стал 
священником. Никак не думал, что 
жизнь будет связана со службой в ар-
мии, но случилось так, как случилось. 

– Чтобы служащие признавали тебя 
как военного священника, надо стать 
для них своим, жить той жизнью, какой 
они живут – учения, полигоны, поле-
вые условия, – говорит отец Сергий. 

Из своего небольшого опыта он 
понимает, что священник в суровом 
мужском коллективе смягчает отно-
шения и выражения. Заметил: захо-
дит он в помещение – и все перестают 
материться. И неуставные отношения 
давно сошли на нет. Новобранцам объ-
ясняет: нет проблем, из которых не 
было бы выхода. Случилось ли что на 
службе или дома, что-то тяготит душу: 

приходи, поговорим, чайку попьем, 
помолимся – и печаль твою как рукой 
снимет. Опять же, отец Сергий возвра-
щает к простым истинам: если ты дела-
ешь зло своему ближнему, оно к тебе же 
и возвращается еще с большей силой. 
И этот нравственный закон понимают 
и христиане, и мусульмане. 

Не случайно же раньше в армии слу-
жили капелланы, которые говорили об 
этом. И хорошо, если их станет в армии 
больше. 

– Солдатам интересно, что ты им 
рассказываешь, – говорит отец Сер-
гий. – Конечно, если без поповского 
занудства. Многие никогда о Боге и не 
слышали. И когда ты начинаешь с ними 
общаться, человек меняется. Я часто 
думаю: все наши знаменитые полко-
водцы – Александр Невский, Александр 
Суворов, Михаил Кутузов – были глубо-
ко верующие люди, которые принесли 
великие победы нашему народу. Не 

зря говорят: не в силе Бог, а в правде. 
Оружие кует человек, а победу дарует 
Господь.

Остаться человеком
На войне задача священника – по-

мочь ребятам в этих нечеловеческих 
условиях оставаться людьми. У тебя 
в руках появляется оружие, но ты не 
можешь совершать поступки, о кото-
рых потом будешь жалеть. Нельзя ду-
мать, что война все спишет.

Война каждый день забирает чьи-то 
души. Отцу Сергию, к сожалению, уже 
приходилось отпевать ребят, которые 
погибли на Донбассе, защищая Родину. 
И он признается, что трудно подобрать 
слова утешения для родных и близких. 
Но истинные христиане знают, что 
смерти нет, есть жизнь вечная. Просто 
она другая, и нет там ни болезней, ни 
печали. Мы можем дать им частичку 
тепла. 

Тем, кто на фронте и ежедневно ри-
скует жизнью, мы тоже можем прине-
сти свою маленькую жертву. У каждо-
го свои таланты. Кто-то умеет вязать 
носки, кто-то сочиняет стихи и пишет 
музыку, кто-то умеет зарабатывать 
деньги. Что умеешь, то и сделай для 
наших ребят. Не то чтобы у них че-
го-то не хватало, армия наша, безус-
ловно, обеспечена, но весточка из до-
ма о том, что их помнят, любят и ждут, 
согреет душу. Военнослужащим станет 
легче, и так мы быстрее приблизимся 
к победе. 

– Не надо загонять себя в чувство 
вины, дескать, они там воюют, а мы 
ходим в кино, ездим в отпуск, даже 
праздники устраиваем, но нужно бла-
годарить Бога за все, что у нас есть, 
– говорит отец Сергий. – Мы разучи-
лись это делать, принимая как дан-
ность мирную и вполне обеспеченную 
жизнь. Люди жалуются: и того у них 
нет, и того, а там, на передовой, при-
ходит понимание других ценностей. 
И наши проблемы кажутся такой мел-
кой суетой. 

То, что поездка на войну – не лег-
кая прогулка, отец Сергий прекрасно 
понимает. Недавно погиб протоиерей 
Михаил Васильев из Москвы, которо-
го называли главным священником 
ВДВ.

 – Знакомство с этим человеком во 
многом изменило мою жизнь, – при-
знается отец Сергий. – Мужественный 
человек, бесстрашный, прошел девять 
военных конфликтов. Говорили, что он 
был выше страха. И при этом с таким 
юмором! Пятый раз в этом году поехал 
на фронт и там погиб как истинный 
воин. Он мог зажечь искру веры, отвое-
вывал этот мир, исповедуя солдат и сам 
исповедуясь им, и так уходил от войны. 
За месяц до его гибели мы встречались 
в Москве, вместе служили в его храме 
во Власихе. 

Они попали под обстрел вместе 
с Александром Цыгановым, священни-
ком псковской 76-й десантно-штурмо-
вой дивизии ВДВ, которого тяжело ра-
нило. Врачи боролись за его жизнь, но 
не смогли спасти. У них остались дети. 

У отца Сергия тоже есть семья и трое 
детей – старшей Марусе восемь с поло-
виной лет, Маше – шесть, Димке в мар-
те будущего года исполнится четыре 
годика. Для них папа уехал в очеред-
ную командировку, он часто отлучает-
ся из дома. Матушка внешне спокойна, 
но, понятно, волнуется. 

– Знала, за кого выходила замуж, – 
смеется отец Сергий. – Будет молиться 
и ждать. И я обязательно вернусь!
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Б У Д Ь  З Д О Р О В

САЧОК КАК ИНСТРУМЕНТ ХИРУРГА

В  И НТЕРН Е ТЕ  П И ШУ Т  О  ВРЕ Д Е  БАТАРЕЕК  В  Ж Е ЛУД К Е ,  И  АВТО РЫ  П УГАЮТ 
МАМ:  Д ЕСК АТ Ь,  В  ТАКО М  С ЛУ ЧАЕ  –  СРОЧ Н О  К  ВРАЧ У!  ХОЧ У  СК АЗАТ Ь, 
Ч ТО  ЕС Л И  РЕБЕН О К  П РО ГЛ ОТИ Л  ТАКО Й  П РЕ Д М Е Т,  ЭТО  Д ЕЙ СТВИТЕ Л ЬН О 
П О К АЗАН И Е  К  ЭК СТРЕН Н О Й  О П ЕРАЦ И И ,  Н О  ВСЁ  Н Е  ТАК  СТРАШ Н О !  НА  САМ О М 
Д Е Л Е  БАТАРЕЙ К У  М ОЖ Н О  ИЗВЛ Е Ч Ь  В  ТЕ Ч ЕН И Е  Д ВА Д Ц АТИ  Ч Е ТЫ РЁ Х  ЧАСО В 
П О С Л Е  Д О МАШ Н ЕГО  Ч П. 

Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О

Дети по-своему познают окружающий мир, обычно они про-
буют его на вкус. Всё, что кажется им интересным, малыши 
отправляют в рот, и в результате юные исследователи оказы-
ваются на операционном столе.

что блогеры распространяют, мягко го-
воря, страшилки. Конечно, обратиться 
за помощью надо немедленно. Но бы-
вает, что ребенок сытый, он час назад 
покушал, а потом чем-то экзотическим 
вроде батарейки закусил. В таком слу-
чае мы не можем срочно оказать ему 
помощь. Надо подождать, пока пища 
переварится и уйдет из желудка. Ино-
гда родители, увидев, что ребенок что-
то проглотил, его еще и покормят с на-
мерением протолкнуть предмет даль-
ше. Вот этого точно делать не стоит. 
Любое исследование делается только 
натощак. Полный желудок – отсрочка 
нашей работы. Мы отсчитываем от лю-
бого приема пищи или жидкости шесть 
часов. Если ребенка привозят поздно 
вечером, мы удлиняем этот промежу-
ток и операцию проводим утром сле-
дующего дня. 

ГЛОТАТЕЛИ ИГОЛОК

Ладно батарейка, она круглая, но 
как проглотить острую иголку? Однако 
недавно ребенок в загородном лагере 
умудрился это сделать. Еще два послед-
них случая – булавка в расстегнутом 
виде и швейная иголка с шариком на 

кончике, они вообще попали в дыха-
тельные пути. Один из глотателей иго-
лок, а это были уже достаточно боль-
шие дети, рассказал, что играл в ин-
дейцев. Взял иголку с шариком в рот, 
хотел сделать вдох, чтобы выплюнуть, 
как стрелу, и на вдохе острый кусочек 
металла с потоком воздуха улетел в ды-
хательные пути. У маленьких детей это 
случается, когда они, скажем, едят оре-
хи, хотя почему ребенок одного года 
от роду должен есть орехи? Доктор го-
ворит, что детям до трех-четырех лет 
они не нужны. Опасность представляет 
даже обыкновенная морковка. Ребенок 
бегал, играл, при этом жевал морковку, 
и кусочек улетел совсем не туда, куда 
надо. Иголки опасны тем, что острый 
конец может воткнуться в слизистую 
оболочку, проткнуть ткань, в том числе 
и во время операции, – а это уже чрева-
то тяжелыми осложнениями. 

Или двухлетний ребенок в дет-
ском саду на прогулке поднял с зем-
ли и немедленно отправил в рот пру-
жинку. Она оказалась металлической, 
с острыми кончиками. На рентгене 
врач увидел, что пружинка стояла пря-
мо на входе в пищевод, но и ее удалось 
извлечь без последствий. Все эти опе-

рации делаются без разреза, они мало-
инвазивные. 

– Мы проводим внутрипросвет-
ное исследование, – объясняет доктор. 
– Заходим в дыхательный просвет, 
для этого есть специальные длинные 
металлические трубки. Через них за-
водим внутрь оптику, присоединяем 
щипцы и ими захватываем инородное 
тело, и тогда остается только достать 
его. Очень щадящая, но все равно опе-
рация! 

Иногда доктор не может сразу под-
хватить предмет, он слишком большой. 
Однажды в желудке у ребенка обнару-
жили магнитные шарики, маленькие, 
как пульки. Они склеились между со-
бой, и их пришлось буквально отры-
вать. Шариков оказалось 74. То, что 
ребенок, которому не было и трех лет, 
проглотил столько предметов, роди-
тели узнали через месяц. Появилась 
клиника, похожая на воспаление ки-
шечника – это оболочки шариков под 
действием кислоты начали растворять-
ся, пошла интоксикация.

– Хорошо, что они остались в желуд-
ке, хуже, если бы часть ушла в кишеч-
ник и они бы скрепились между собой, 
– замечает доктор. – Тут бы точно не 
обошлось без серьезной операции. Мы 
же несколько раз захватывали шарики 
специальным сачком, затягивали его 
и вытаскивали наружу. 

Или возникают сложности, если мо-
нета долго лежит в желудке, она по-
крывается слизью, и тогда ее трудно 
сдвинуть с места, чтобы подхватить. 
Или предмет лежит неудобно. Редкий 
случай в ее практике, когда в желудке 
маленького пациента обнаружили дво-
яковыпуклую прозрачную линзу. 

– Сложность в том, что я понимаю: 
в желудке что-то есть, но не могу по-
нять, что именно, – вспоминает Нина 
Григорьева. –У меня смятение. И толь-
ко когда линзу вытащили, поняли: она 
прозрачная. 

НАСЛЕДНИЦА ПО ПРЯМОЙ

Нине Григорьевой – всего 32 года, 
работает в отделении пять лет и уже 
год как его возглавляет. Девушка за-
кончила наш Дальневосточный ме-
дуниверситет, училась на детского 
хирурга, потом прошла курсы повы-
шения квалификации по специаль-
ности «Эндоскопия». Говорит, что 
с детства не видела для себя никакой 
другой перспективы как стать доктор-
ом. Опять же – ее бабушка была педиа-
тром. Нина и ее старший двоюродный 
брат, а он сосудистый хирург, пошли 
в медицину. Говорит, что работы у них 
достаточно. Они делают много иссле-
дований помимо операций по извле-
чению инородных предметов. 

А таких чрезвычайных случаев бы-
вает по два-три в день, так что пора 
создавать музей интересных находок, 
хотя иногда за все выходные ни разу 
не позвонят из больницы. Нина Гри-
горьева даже заметила некоторые за-
кономерности. Когда Запад стал вво-
дить санкции и отключать банковские 
карты, люди не могли расплачивать-
ся с помощью телефона, на то время 
и пришелся пик монетоглотателей. До-
ма появились наличные деньги. 

 А вот когда во время пандемии все 
сидели дома и родители были рядом 
с детьми, у докторов работы поубави-
лось. Так что будьте с ребенком рядом, 
и с ним ничего не случится.

О ТОМ, ЧТО ОБНАРУЖИВАЕТСЯ 

В ЖЕЛУДКАХ У ДЕТЕЙ И НАСКОЛЬКО 

ЭТО ОПАСНО, ГОВОРИМ С ЗАВЕДУЮЩЕЙ 

ЭНДОСКОПИЧЕСКИМ ОТДЕЛЕНИЕМ 

ДЕТСКОЙ КРАЕВОЙ БОЛЬНИЦЫ 

ИМЕНИ А.К. ПИОТРОВИЧА

НИНОЙ ГРИГОРЬЕВОЙ. 

СТРАШИЛКИ ВОКРУГ 
БАТАРЕЙКИ

Их пациенты – дети от 
семи месяцев, которые 
только начинают ползать, 
и до трех-четырех лет. Че-
го только они ни глотают! 
Монеты, иголки, булавки, 
пружинки, батарейки из 
игрушек, мамины сережки, 
декоративные камушки из ак-
вариума и даже стекло лампочки. 
А один ребенок умудрился про-
глотить чайную ложку! Чаще 
всего дети глотают монет-
ки. Мама случайно остави-
ла мелочь на тумбочке, или 
денежка незаметно выпа-
ла из кармана. Родители 
утверждают, что все про-
исходит мгновенно. Только 
ты отвернулся – а монетка уже 
исчезла во рту у ребенка. 

Монеты, как правило, попа-
дают в желудок, если они ма-
ленькие, но иногда застре-
вают в пищеводе, если это 
два рубля или пять. И тог-
да у ребенка проявляет-
ся клиника – обильное 
слюнотечение, позывы на 
рвоту. Родители немедлен-
но везут ребенка в больницу, 
его показывают хирургу, рентген 
– и пациенту уже делают операцию. 

На втором месте среди находок – 
батарейки, плоские и в виде бочонка. 
Плоские наиболее опасны: если мел-
кие проваливаются в желудок, то эти 
могут застревать в пищеводе и, если 
заряжены, приклеиваются своей ми-
нусовой стороной к стенке пищевода 
и вызывают электрохимический ожог. 
Впоследствии у ребенка могут быть ос-
ложнения – стеноз или непроходимость 
пищевода, потребуется длительное ле-
чение. Пальчиковые и мизинчиковые 
батарейки извлекаются реже, их слож-
но проглотить. За всю практику у Нины 
Григорьевой был единственный случай, 
когда ребенок все-таки это сделал. 

– Я много читаю, что в интерне-
те пишут о вреде батареек, – говорит 
Нина Григорьева. – Авторы наглядно 
показывают, что происходит. Берет-
ся куриное филе, в него засовывается 
батарейка, и через час демонстриру-
ется то место, куда она приклеилась. 
Так вот, оно якобы становится черным. 
Авторы пугают мам: дескать, срочно 
к врачу! Хочу сказать, что батарейка 
в желудке – это действительно показа-
ние к экстренной операции, но все не 
так страшно! На самом деле батарейку 
можно извлечь в течение двадцати че-
тырех часов после домашнего ЧП. В же-
лудке батарейка не так опасна, как если 
бы она попала в пищевод.

Доктор рассказывает: был случай, 
когда малыш одну за другой проглотил 
сразу шесть маленьких батареек. Стар-
ший ребенок увидел, сказал родителям. 

– Достали все шесть, и на слизистой 
желудка не осталось ни одного повреж-
дения, – говорит Нина Григорьева. – Так 
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ГЕРОЕМ НЕЛЬЗЯ СТАТЬ 
ПО ПРИКАЗУ

Директор обособленного структурного подразделения учеб-
но-методического центра «Авангард» Михаил Нэлин о целях 
Специальной военной операции и о том, почему герои живут 
среди нас:

- О
сновная причина   
Специальной воен- 
ной операции Россий-
ской армии на Укра-
ине – недопущение 
угроз со стороны дру-
гих государств. Необ-
ходимость и нужность 

СВО безусловна. Если мы сейчас оце-
ним обстановку, которая складывалась 
на территории юго-востока Украины 
начиная с 2014 года и до весны 2022 го-
да, мы отметим однозначные свиде-
тельства нарушений  прав человека. 
Покушения на жизнь мирных людей, 
обстрелы мирных городов, издева-
тельства, огромный  ущерб: мораль-
ный, экономический, физический! То 
есть, мы с вами понимаем, что  при-

чина и следствие вытекают друг из 
друга. Здесь правильно говорить, что 
вся  сила – в правде,  и самое главное 
здесь, чтобы не было искажения исто-
рических фактов. Именно это несет 
угрозу, я не побоюсь этого слова, всему 
человечеству. 

Мы помним Великую Отечествен-
ную войну и то, как советский солдат 
спас весь мир от фашизма. Но когда 
сейчас, в современном мире, эта лю-
доедская  символика начинает возро-
ждаться – это значит, что она несет 
угрозу не только одному государству, 
но и всей планете. Кого неонацисты 
завтра объявят своими врагами или 
недостойными жить «недолюдьми»  – 
предсказать невозможно. 70 лет назад 
наши деды и прадеды защищали не 

только Советский Союз, но и другие 
страны. И ведь история словно разви-
вается по спирали, почти повторяется. 

Сегодня российский солдат занима-
ется тем же самым: воюет с идеологи-
ей  фашизма, проводит денацифика-
цию и денационализацию, – в СВО он 
делает то же дело, что и бойцы Красной 
армии, спасает мир от такой же «корич-
невой чумы».

Это не просто шаг. Героем нельзя 
стать по приказу. Человек становится 
героем самостоятельно. Он принимает 
решение, проходит через жизненные 
трудности, может быть, ежедневно 
совершает подвиги. Ведь герои живут 
рядом с нами, в нашем дворе, на на-
шей улице. И вот происходит момент, 
когда мужчина принимает решение: 
«По-другому я не могу». Пришла по-
вестка или вызвался  добровольцем 
– он уходит на фронт, чтобы бороть-
ся за правду, за Россию. За то, чтобы 
дать человечеству шанс на счастливое  
будущее.

Да, свою жизнь боец подвергает ри-
ску. Но он понимает, что будет дальше, 
что в мире и счастье будут жить его 
дети, внуки, правнуки, – и он ради них 
готов совершить этот шаг, подвиг. И мы 
должны им поклониться в ноги, они ге-
рои уже потому, что приняли такое ре-
шение. Они не просто приехали в зону 
СВО  и выполняют  боевые задачи.  Это 
люди, с которых надо брать пример. 
Помните, поэт Николай Тихонов гово-
рил: «Гвозди бы делать из этих людей, 
крепче б не было в мире гвоздей»? Так 
вот, те, кто участвует в СВО – люди выс-
шей пробы, те, кто находится впереди, 
в авангарде общества.

Каждый из нас в своем роде патриот. 
Поэтому здесь, в тылу, каждый из нас 
должен выполнять свою работу по сове-
сти. Так, как ее выполняют ребята в зоне 
СВО. От качественной работы каждого 
из нас здесь, в тылу, зависит успех там, 
на фронте. Мы должны понимать: мы 
единый народ. Если будем думать каж-
дый сам за себя, у нас ничего не полу-
чится. Вспомните притчу с прутиками 
и веником, когда один прутик сломать 
можно, а целый веник – нет.

У каждого своя судьба. И в какой-то 
момент человек  принимает  самостоя-
тельное решение шагать вперед. И тот, 
кто связывает свою жизнь с Вооружен-
ными силами Российской Федерации, 
уже победил свой страх. Сегодня он 
думает о своей семье, о бабушках и де-
душках, о детях и внуках. Он заботится 
об их счастливом будущем. Правильно 
говорит призыв  Министерства оборо-
ны  России: «Воинская служба по кон-
тракту – твой шаг в будущее». Только 
я бы немного перефразировал: «Воен-
ная служба по контракту – это шаг в бу-
дущее всей страны».

У  К А Ж Д О ГО  СВОЯ  СУД ЬБА . 
И  В  К АКО Й-ТО  М О М ЕНТ 
Ч Е Л О ВЕК  П РИ Н И МАЕ Т  
САМ О СТОЯТЕ Л ЬН О Е  РЕШ ЕН И Е 
ШАГАТ Ь  ВП ЕРЕ Д .
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АМУР НА ФОНЕ ПОТЕПЛЕНИЯ

В  ПЕРИОД Ы  ВЫСОКОЙ 

ВОД НОСТИ  АМПЛИТ УД Ы 

КОЛЕБАНИЙ  УРОВНЕЙ  ВОД Ы 

СИЛ ЬНО  ИЗМЕНИЛИСЬ.

Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О

Все мы замечаем, что климат меняется. Так ли это на самом деле и как перемены в природе по-
следних лет влияют на главную нашу реку Амур? Какие опасности ей действительно угрожают?

ОБ ЭТОМ ГОВОРИМ С ЗАМЕСТИТЕЛЕМ 

ДИРЕКТОРА ИНСТИТУТА ВОДНЫХ 

И ЭКОЛОГИЧЕСКИХ ПРОБЛЕМ ДВО 

РАН ХАБАРОВСКОГО ФЕДЕРАЛЬНОГО 

ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКОГО 

ЦЕНТРА ДВО РАН

АЛЕКСЕЕМ МАХИНОВЫМ. 

МЕНЯЕТСЯ КЛИМАТ 
ИЛИ ПОГОДА? 

 – То, что происходит с планетой, 
естественно, она постоянно меняется, 
– говорит Алексей Махинов. – Если бы 
изменений не было в течение многих 
сотен лет, было бы удивительно. Я гео-
граф по образованию, так вот, есть па-
леогеография, или география прошлых 
эпох, которая учит, что были времена, 
когда на территории Хабаровского края 
было значительно теплее, чем сейчас. 
Известны периоды, когда у нас, на-
против, продолжительное время было 
очень холодно, в горах лежали ледники. 
И в этом есть некая закономерность. 
Одни ученые считают, что климат на 
планете становится теплее, и таких 
большинство, оснований у них больше 
чем достаточно. Такие утверждают, что 
Ледовитый океан в скором времени 
полностью растает, или, во всяком слу-
чае на лето, льды на самом севере пла-
неты станут исчезать. Другие полагают, 
что нынешнее потепление временное, 
за ним последует большое похолода-
ние. Но все это – гипотезы. Достоверно 
определить, что нас ждет, невозможно. 

По мнению ученого, существует два 
понятия: погода и климат. Климат – 
долговременные изменения, а пого-
да – то, что мы видим каждый день. 
Людям запоминаются необычные яв-
ления, скажем, резкая жара или ано-
мальный холод. Но эти скачки могут 

не вписываться в какие-то глобальные 
тенденции. 

На Дальнем Востоке уже больше ста 
лет ведутся наблюдения за температу-
рой воздуха. Если мы посмотрим ны-
нешнюю среднюю годовую температу-
ру в бассейне реки Амур и нанесем ее 
на значения нескольких десятков лет 
назад, то увидим явный тренд к по-
вышению температуры. И это по всем 
метеорологическим постам, которые 
находятся в бассейне Амура. Но на этом 
фоне наблюдаются и очень сильные 
морозы в отдельные периоды времени. 

Гидрологические наблюдения на 
Амуре тоже ведутся давно, более 
125 лет. Анализируя уровень воды в ре-
ке, мы можем выявить общие законо-
мерности. Так, на Амуре, во всяком 
случае в нижнем его течении, проявля-
ется четко выявленная смена лет мно-
говодных и маловодных. Многоводные 
– это когда в течение двенадцати-пят-
надцати лет наблюдается много боль-
ших наводнений. А большими для Аму-
ра они считаются при уровне 450 сан-
тиметров – это, по оценкам синопти-
ков, неблагоприятное явление, а если 
река поднимается до 600 сантиметров, 
уже опасное. Ученые проанализирова-
ли все эти периоды. Оказалось, что за 
125 лет было девять таких периодов, 
из них пять высокой водности и между 
ними четыре низкой водности. И это 
общая закономерность. 

Все большие наводнения, которые 
представляли опасность, в том числе 
катастрофическое 2013 года, происхо-
дили именно в период повышенной 
водности. Все совпадает. Сейчас еще 
продолжается этот период высокой во-
ды. А между ними – периоды низкой 
водности. Замечено, что в это время 
никогда не было опасных наводнений, 
а в последний период низкой водности 

вода не поднималась даже до уровня 
неблагоприятного явления. 

В 50-е годы за короткое время слу-
чилось пять больших наводнений. 
А в период, который начался в 2009 го-
ду и продолжается до сих пор, мы ви-
дим, что вода в Амуре трижды подряд 
поднималась до опасных явлений. Та-
кого раньше никогда не было. И все 
это укладывается в общую закономер-
ность цикличности. Но она естествен-
ная, никак не связанная с изменением 
климата.

– В чем я вижу влияние измене-
ния климата на Амур? – размышляет 
Алексей Махинов. – В том, что в пе-
риоды высокой водности амплитуды 
колебаний уровней воды сильно изме-
нились – между максимальными зна-
чениями в период высокой водности 
и минимальными значениями отметок 
в период малой водности. При мини-
мальных уровнях воды максимальные 
значения оказались нарушенными. 
Чтобы понятнее было, приведу при-
мер. 2008 год – период низкой водно-
сти. Максимальный уровень на Амуре 
был 65 сантиметров, таких значений 
не было за всю историю наблюдений! 
А в период повышенной водности на 
Амуре в 2013 году максимальный уро-
вень воды достигал 808 сантиметров. 
Повторяю, раньше таких резких коле-
баний не наблюдалось. Это новое явле-
ние, которое не укладывается в общую 
закономерность. С чем это может быть 
связано? Безусловно, с деятельностью 
человека, поскольку он сильно нару-
шил водный режим реки, построив 
гидроэлектростанции, вырубив леса. 
И все равно эта амплитуда выходит 
за пределы явного влияния человека 
на Амур. Значит, следует предполо-
жить, что это следствие климатических  
изменений. 

ПРОЩАЙ, БОЛЬШАЯ ВОДА 

Изменение климата особенно на-
глядно проявляется в ледовом режи-
ме Амура. В последние десятилетия 
в связи с потеплением климата лед 
на Амуре устанавливается все поз-
же и позже. Ученые посчитали про-
должительность ледостава и средние 
сроки начала ледохода за последние 
годы и сравнили с предыдущим пе-
риодом. Оказалось, что продолжи-
тельность ледостава на Амуре сокра-
тилась. Даты сместились на два-три 
и даже четыре дня. Это очень заметно 
и достоверно. 

– Период высокой водности, по-
хоже, скоро закончится, – замеча-
ет Алексей Махинов. – Но никто не 
знает, когда именно это произойдет. 
Скорее всего, через два-три года. Бо-
лее точные оценки пока невозможны. 
На формирование больших наводне-
ний влияет много факторов, которые 
трудно учесть. Все зависит от движе-
ния циклонов, которые зарождаются 
в океане. Если дожди формируются 
на среднем Амуре, там, где основные 
притоки реки, то наводнения могут 
быть большими. Если они смещены 
в нижнее течение Амура, то масштаб-
ного наводнения не будет. Опять же, 
это общие закономерности. Но если 
изменения климата окажутся более 
серьезными, то цикличность пери-
одов высокой водности и низкой  
нарушится. 

Вопрос о влиянии климата на 
водность Амура, а также рек Сиби-
ри и Дальнего Востока обсуждался 
на двух недавних конференциях. Ес-
ли с ледовым режимом тенденция 
очевидна, то влияние на изменение 
водности реки – вопрос, который 
предстоит еще изучать и изучать. 
Дело том, что естественные измене-
ния затушевываются антропогенны-
ми воздействиями. На конференции 
поднимались также проблемы исто-
щения рыбных ресурсов, говорилось 
об угрозах, которые представляет 
для Амура строительство новых ГЭС. 
А попытки такие никак не заканчи-
ваются. 

И это не единственная опасность. 
Амур – трансграничная река, у нас 
есть южные соседи, экономика ко-
торых интенсивно развивается. Им 
нужна вода. И они пытаются пере-
бросить из Амура эту воду в более 
южные районы либо построить свои 
ГЭС. Так, в Китае в верховьях Амура 
есть озеро Далайнор. Китайцы сбра-
сывают туда воду из Аргуни, и, стало 
быть, в Амур воды поступает меньше. 
С другой стороны, Монголия собира-
ется строить в верховьях реки Улдза 
водохранилище. Если это произой-
дет, вода перестанет поступать в на-
ши Торейские озера, и тогда они мо-
гут исчезнуть совсем, превратившись 
в сухие степи. А в их окрестностях 
много редких видов различных жи-
вотных и растений. 

То есть, проблемами Амура и воз-
можными последствиями хозяйствен-
ной деятельности нашей и ближайших 
соседей надо серьезно заниматься. Но, 
к сожалению, теперь мало кто глубо-
ко их изучает. Не хватает квалифици-
рованных специалистов, в частности 
гидрологов, нет водохозяйственных 
школ. Между тем, всем нам надо пони-
мать, что делать, куда двигаться даль-
ше и как сохранить Амур. 
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Предприятия Хабаровского края, участвующие во II Всерос-
сийском акселераторе по промышленному туризму:
Комсомольский-на-Амуре авиационный завод имени Ю.А. Га-
гарина, машиностроение;

Корпорация «Иркут» «Региональные самолеты» Комсомольска-на-Амуре, самолето-
строение;
Хабаровский судостроительный завод, судостроение;
Международный аэропорт Хабаровск имени Г. И. Невельского, транспортные услуги;
Восточная торговая компания, лесопромышленный комплекс;
Артель старателей «Амур», горнодобывающая отрасль;
«Амурзолото», золотодобывающая отрасль;
Главный бассейн управления по рыболовству и сохранению биологических ресурсов, 
амурский филиал «Главрыбвод», рыбоводство;
Фабрика мороженого «Зайца», пищевая промышленность;
«Золотой юг», пищевая промышленность;
«Буратино», производство одежды и текстильных изделий.

С П Р А В К А

КАК РАБОТАЕТ «БУРАТИНО»
А Н А С Т А С И Я  Р А В С К А Я

Если бы школьники не только учились швейному делу на уроках технологии, 
но и знакомились с «внутренней кухней» выпуска изделий на современном 
производстве, быть может, они бы чаще связывали выбор профессии с таким 
тонким ручным трудом. Развивать промышленный туризм в Хабаровском 
крае взялись 11 местных предприятий – среди них трикотажная фабрика 
«Буратино».

УЗНАТЬ ИЗ ТЫСЯЧИ

Небольшую и уютную фабрику по 
пошиву детской домашней одежды 
для самых маленьких Ольга Джан-Ша 
открыла 12 лет назад. Сейчас на произ-
водстве трудятся пять мастериц. В цехе 
с высокими потолками кипит работа, 
шумят машинки. 

Всю свою сознательную жизнь Ольга 
развивалась в сфере торговли, она за-
нимала руководящие посты в несколь-
ких компаниях. Параллельно держала 
собственный магазинчик, продавала 
привозное детское белье для малышей. 

– Я всегда знала, что в 35 лет создам 
что-то по-настоящему своё, во что вло-
жу все силы и мысли. Когда ушла с тре-
тьим ребенком в декрет, принялась за 
разработку бизнес-проекта, – вспо-
минает Ольга Джан-Ша. – Было ясно, 
в каком направлении двигаться. Меня 
всегда возмущали эти необоснованно 
высокие цены на белье для младенцев. 
Я мечтала, что создам бренд, позволя-
ющий мамочкам экономить на вещах, 
откладывать деньги на себя, на буду-
щее малыша. Уже тогда подумала: если 
и буду поднимать цену, то только на 
составляющую себестоимости, эту по-
литику стараюсь сохранять по сей день.

Мотивировало и другое: ей хоте-
лось, чтобы в родном крае появилось 
местное достойное производство. Да 
и действующий магазин открывал 
возможности для сбыта продукции. 
Сейчас массовым пошивом одежды из 
трикотажа для широкого потребления 
занимаются лишь два производителя 
в крае, среди них «Буратино». Пред-
приятие в месяц поставляет на рынок 
более 12 тысяч изделий: одежду для 
новорожденных и малышей до трех 
лет, включая нижнее белье, различные 
слипы, ползунки, кофточки, распашон-
ки и пеленки. 

– По моим подсчетам, примерно 
каждый одиннадцатый новорожден-
ный в крае хоть один раз, но надел на-
шу одежду. Иной раз по городу идешь 
и свои комбинезоны узнаешь, хоть из 

тысячи, – с улыбкой замечает собесед-
ница. – Работаем не только на Хаба-
ровский край, поставляем и в сосед-
нюю Амурскую область, в Приморье, на  
Сахалин. 

Она уверена: чтобы результат был 
хорошим, главное – шить так, будто 
собираешься одеть собственных детей. 
Поэтому весь ассортимент произво-
дится из чистого хлопка, привезенного 
из Турции и Узбекистана. Стараются 
внедрять и новинки. Например, фабри-
ка получила знак качества «Хабаров-
ская марка» за оригинальные ползунки 
с межростовой кнопкой, позволяющей 
регулировать размер на 2-4 см. 

– Мы за творчество! Иногда в пере-
рывах от работы сочиняем забавные 
стихи, которые украсят костюмы. На-
пример: «Если бы папа не влюбился, 
я бы на свет не появился», – улыбается 
Ольга.

ТРУДИТЬСЯ ЗА КОНФЕТЫ

Экскурсии для детей на предприя-
тие «Буратино» запустили только год 
назад. За это время на производстве 
побывало порядка 150 ребят разного 
возраста – не только школьники, но 
и воспитанники детских садов. О том, 
чтобы открывать для детей мир соз-
дания одежды, Ольга задумалась дав-
но, когда ее две дочери стали изучать 
швейное дело на школьных уроках  
технологии.

Предприниматель помнит – ее по-
разил невероятный объем теории, на 
практику же отводилось ничтожное 
время. Тогда предложила учителям по-
сетить производство, но за проведение 
выезда никто не взялся. Год назад руко-
водителю фабрики написали из мест-
ной туристической компании: предло-
жили организовывать в цех экскурсии. 
Она с удовольствием согласилась!

– К сожалению, ручной труд прак-
тически перестали прививать детям, 
и это большое упущение нашей систе-
мы образования, – говорит собесед-
ница. – Последствия уже очевидны: 

недавно мне пришлось искать швей 
на производство – я и не думала, что 
это такая редкость, их просто невоз-
можно найти! Есть те, кто работает на 
дому, принимает заказы. А коллектив-
ный труд многие воспринимают как 
архаизм, но именно на нем держится  
производство.

Юным посетителям фабрики многое 
кажется поразительным. Например – 
скорость пошива. В среднем опытная 
мастерица за рабочий день готовит 
150 изделий: кофты, ползунки, трусы 
и майки. На создание миниатюрной 
футболки уходит пара минут. Удивляет 
ребят и то, что в пошиве одной кофты 
участвует целая бригада профессиона-
лов, используется до шести швейных 
машин. Настоящий конвейер!

– На каждом устройстве сохранены 
свои настройки, за счет совместной 
работы и экономится время, – уточ-
няет Ольга. – Обычно ребята, узнавая, 
сколько человек причастны к созданию 
одежды, говорят, что бережнее будут 
относиться к своим вещам.

Интересна реакция юных гостей 
фабрики: удивляет безразличие совре-
менных девочек и интерес мальчиков. 

– Обычно я мальчишкам не разре-
шаю прикасаться к швейным машин-
кам, а недавно расщедрилась. Позволи-
ла 11-летним посетителям присесть за 
устройство, выдала кисти, рассказала, 
как прочистить механизмы. Так мы их 
больше получаса оторвать от машинок 
не могли. Один даже заявил: готов устро-
иться работать за конфеты, деньги ему 
не нужны, – вспоминает Ольга. – Насме-
ялись тогда! А ведь в действительности 
механиков в цехе категорически не хва-
тает: может, когда-то он действительно 
станет частью нашего коллектива.

ДОЛЖНО БЫТЬ ДОСТУПНО

На сегодняшний день в стране ак-
тивно взялись за комплексное разви-
тие промышленного туризма. Такая 
работа способствует продвижению 
в регионе местных брендов, помогает 
производству любого размера расши-
рить деловые связи, найти инвесторов, 
ну и, конечно, привлечь драгоценные 
кадры.

Обучить ведущие предприятия по-
пуляризации своего бизнеса через 
туризм взялись Агентство стратегиче-
ских инициатив и РАНХиГС при под-
держке федерального Минпромторга. 
Они в прошлом году запустили проект 
– Всероссийский акселератор по про-
мышленному туризму.

В этом году в него вошли 20 реги-
онов, включая и Хабаровский край. 

Команда края состоит из представите-
лей регионального правительства, от-
ветственных за развитие экономики, 
образования, туризма, предприятий, 
вузов и прочих заинтересованных лиц. 

Участники проходят разного рода 
тренинги и курсы. Команда должна 
до конца марта 2023 года сформиро-
вать стратегию развития промыш-
ленного туризма в регионе, разра-
ботать или усовершенствовать име-
ющиеся экскурсионные программы. 
В Хабаровском крае в проект вошли 
11 предприятий, в том числе фабрика  
«Буратино».

– Первый шаг заключается во взаи-
модействии участников – сходим друг 
к другу в гости на предприятия. Такое 
общение продуктивно, позволяет де-
литься опытом, информацией, – гово-
рит Ольга Джан-Ша. – Сразу вспоми-
наю пример из своего опыта. Я долгое 
время заказывала трансферы, то есть 
аппликации на одежду, из Иваново. 
Пока случайно на мероприятии крае-
вого Минпромторга не познакомилась 
с местным дизайнером, который соз-
дает нужные материалы высокого ка-
чества, стали сотрудничать. 

Также Ольга уточнила, что для нее 
важна и образовательная часть проек-
та. Это позволит проработать програм-
му экскурсии с опорой на знания мар-
кетологов, психологов и других специ-
алистов. 

– Участие в таком проекте – повод 
наметить перспективы решения вол-
нующих вопросов, – говорит Ольга. – 
Сейчас экскурсии организуют частные 
туроператоры, устанавливая опреде-
ленную цену. К сожалению, не все ро-
дители могут позволить себе купить 
билет, особенно если семья многодет-
ная, живёт скромно. Важно сделать 
экскурсии доступными для учеников 
общеобразовательных школ, для это-
го можно внедрить их в учебную про-
грамму. Конечно, для этого требуется 
субсидирование со стороны государ-
ства, местной власти.

Предприниматель уточнила, что 
нужно грамотно распределить обязан-
ности в команде региона. Предприятие, 
особенно малое, не может полностью 
взять на себя нагрузку организации ту-
ристического потока на производство 
– это помешает основной деятельности 
компании.

– Заниматься организацией экскур-
сий должны профессионалы: органи-
зовать трансфер, обеспечить безопас-
ность детей и прочее, – говорит Ольга. 
– Мы же, со своей стороны, примем 
юных гостей и постараемся сделать 
так, чтобы каждому было интересно.
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Жалобы на плохо и несвоевременно убранные от снега дворы 
в главное управлении госконтроля и лицензирования Хабаров-
ского края готовы принять в рабочие дни с 9 до 18 часов по 
телефону «горячей линии»: 8 (4212) 40-23-40. 

Письменные обращения граждан на не убранные от снега дворы и проезды послужат 
основанием для внеплановой проверки качества работы вашей управляющей компа-
нии или ТСЖ. Их следует направлять почтой или доставлять лично в главное управле-
ние по адресу: г. Хабаровск, Амурский бульвар, д. 43 (каб. 622). В обращении обяза-
тельно нужно указать имя, отчество и фамилию заявителя, адрес для ответа. К нему 
можно приложить фото- и видеоматериалы, документы.
Также письменные обращения можно направить через ГИС ЖКХ, портал «Голос 27», 
войдя в него при помощи Госуслуг, или на электронную почту краевого управления 
Госконтроля klp@adm.khv.ru.
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СНЕЖНЫЙ НАКАЛ
Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

Наступившая зима в Хабаровском крае выдалась снежной. В декабре три мощных циклона 
обрушили на регион не одну месячную норму осадков. Как обстоят в муниципалитетах дела 
с очисткой дворов и дорог, почему далеко не везде вовремя появляется спецтехника и где ис-
кать управу на нерадивых коммунальщиков, разбирался наш корреспондент.

КОНТРОЛЬ УСИЛЕН

После первого сильного снегопада 
в этом сезоне я принял участие в кон-
трольной поездке специалистов глав-
ного управления краевого правитель-
ства по госконтролю по хабаровским 
дворам. Они должны были проверить, 
насколько своевременно и качественно 
коммунальные службы очищают дворы 
от снега. На первом адресе по улице 
Фаломеева видим технику. Погрузчик 
ковшом срезает уже хорошо укатанный 
автотранспортом снежный накат.

– На «горячую линию» Госконтроля 
поступает огромное количество жа-
лоб на не очищенные после снежных 
циклонов дворы. Уже с начала этого 
холодного сезона в Хабаровске, Ком-
сомольске, Амурске и других муници-
палитетах края нами было зафикси-
ровано больше 500 таких обращений. 
Наши специалисты осмотрели свыше 
полутысячи дворов, выявили свыше 
300 нарушений. Пока выдавали пре-
достережения. В случае неисполнения, 
при наличии письменных обращений 
от граждан, будем проводить инспек-
ционные визиты, привлекать к адми-
нистративной ответственности. Штра-
фы за неочищенные или некачествен-
но, несвоевременно очищенные дворы 
могут достигать до 250 тысяч рублей 
на юридическое лицо, – рассказал на-
чальник межрайонного отдела государ-
ственного жилищного надзора Сергей 
Бакаевский. 

По действующим нормативам, 
управляющие компании в течение 
3-6 часов после окончания снегопада 
должны провести очистку подходов 
к подъездам, отмостков, очистку про-
ездов вдоль подъездов, пешеходных 
дорожек. На практике обозначенные 
в нормативе сроки практически ни-
где не соблюдаются. Коммунальщики, 
с кем мне удалось поговорить на улице 
Фаломеева, объясняют почему.

– Очистить проезды вдоль домов 
с помощью техники для нас реально 
в нормативы. Техники хватает. Пробле-
ма с припаркованными автомобилями. 
Есть «подснежники», которые всю зи-
му простоят. Это мешает качественной 
расчистке дворов от снега, – говорит 

главный инженер УК «Кировский» Оль-
га Селина. – А вот отмостки, подходы 
к подъездам за три часа очистить про-
сто нереально. Например, у меня двор-
ник пока прометёт до третьего подъез-
да, первый подъезд уже к тому времени 
снова замело. 

К слову, этой зимой снегоуборочная 
техника в моём дворе по улице Боль-
шая, 8 появилась спустя пару дней по-
сле первого снегопада. Проезды почи-
стили. В прошлые сезоны к этой работе 
приступали уже ближе к весне. Логи-
ка простая: зачем тратить деньги на 
расчистку дворов после каждого снего-
пада, если придут новые циклоны?

– По итогам качества и несвоевре-
менности очистки нашего двора управ-
ляющей компанией я написала жалобы 
куда только можно. Из жилищной ин-
спекции позвонили, попросили прине-
сти некоторые документы, в частности, 
подтверждающие, что я собственник, 
– рассказала председатель совета до-
ма по ул. Большая, 8 Лидия Петренко. 
– Видимо, меры были приняты, управ-
ляющая компания зашевелилась.

Вывод один: если ваш двор не чи-
стится или очищается от снега плохо, 
пишите жалобы.

В СКЛАДЧИНУ ПРОТИВ СНЕГА

Другое дело ничейные дороги. С та-
кой ситуацией столкнулись жильцы це-
лого квартала новостроек по улице 
Подгаева в Хабаровске. Дворы управ-
ляющие компании худо-бедно от снега 
чистят, а вот ведущую к микрорайону 
дорогу квартиросъёмщики и собствен-
ники жилья вторую зиму подряд содер-
жат в складчину. Скидываются деньга-
ми кто сколько может, нанимают трак-
тор и убирают снежный накат.

– У нас есть группа в WhatsApp, там 
активисты кидают клич. Сдают кто 
сколько может. Кто 200 рублей, кто 500, 
я 900 перечислила. Вот, собрали около 
40 тысяч рублей. Этого должно хватить 
на день работы трактора, чтобы проез-
жую часть почистить. Но сбор продол-
жаем, наверняка ещё зимой снегопады 
будут. А ведь по этой дороге наши дети 
в школу идут, транспорт ездит. А вече-
рами ещё и фонари не горят. Дело мо-

жет же и трагедией закончиться, если 
ребёнок или взрослый на этой наледи 
поскользнётся и под машину попадёт, 
– поделилась своими опасениями жи-
тельница квартала Наталья Ерёмина.

Если за расчистку дворов от снега 
отвечают ТСЖ и управляющие ком-
пании, то дороги общего пользования 
в кварталах – зона ответственности 
муниципальных властей. В профиль-
ном управлении краевой столицы мне 
объяснили, что проезжая часть по ули-
це Подгаева не числится на их балансе. 
Формально это территория воинской 
части, однако на её месте уже давно 
стоят жилые дома, построена школа. 
И таких бесхозных дорог очень много. 

Работа по юридическому оформлению 
их ведётся, но не так быстро. Только не-
давно на баланс приняли дороги в ми-
крорайоне Строитель. Правда, жалоб 
на то, что они плохо очищаются от сне-
га, в краевое управление Госконтроля 
поступает очень много и сейчас.

ИЗБАВИТЬСЯ ОТ 
ПРАВОВОГО ВАКУУМА

Ещё одна системная проблема боль-
шинства муниципалитетов – межквар-
тальные проезды. Если дворы и общие 
дороги хоть как-то чистят, то отрезки 
между ними оказались в правовом ва-
кууме. За них никто не отвечает, а сле-
довательно, не спешит тратиться на 
уборку от снега и наледи.

Ещё в феврале этого года на данный 
вопрос внимание муниципалитетов 
обратило правительство Хабаровского 
края. Появилась межведомственная ко-
миссия, которая искала пути решения 
проблемы. И вот этой зимой наметился 
перелом.

– Есть такое понятие как неразгра-
ниченные территории. Это дороги, 
которые не стоят на балансе админи-
страции, межквартальные проезды. 
Их тысячи. Чтобы очистить их, мы за-
ключаем договоры с 5 подрядчиками 
в 5 районах города, которые займутся 
очисткой от снега таких неразграничен-
ных территорий. Это позволило сделать 
запас сэкономленных за год ресурсов 
на содержание остальных дорог. Будем 
изыскивать такие же возможности на 
следующий год, – рассказал начальник 
управления дорог и внешнего благоу-
стройства Хабаровска Александр Лютов.

Очередность расчистки таких нераз-
граниченных дорог и проездов опреде-
ляют в комитетах по управлению рай-
онами Хабаровска. Именно туда стоит 
в первую очередь направлять жалобы 
на не очищенные от снега трассы. А вот 
на не убранные от снега дворы сигналы 
готовы принять в главном управлении 
Госконтроля правительства Хабаров-
ского края.

Очистке дворов от снега мешают машины-подснежникиРаботы по уборке дворов на ул. Фаломеева

Убирают снег на ул. Подгаева
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Э К С П Е Д И Ц И Я

П РЕ Д СТАВЛЯ Е ТЕ ,  О НА  П ЕРЕВЕ ЛА 
П УШ К И НА  НА  УЛ ЬЧ СК И Й  ЯЗЫ К ! 
ВСЯ  НАША  СЪЁМ ОЧ НА Я  ГРУП ПА 
ЗАМ ЕРЛА  ОТ  ИЗУМ Л ЕН ИЯ.

ЗЕМЛЯ НАСТОЯЩИХ ЛЮДЕЙ
Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

Хабаровский край вновь посетила киноэкспедиция «Дети 
солнца». Московские документалисты при поддержке Фонда 
президентских грантов снимают фильмы о коренных народах 
России. В прошлом году проект «Земля людей» уже выпустил 
на экраны телеканала «Культура» ленты о нанайцах и удэгей-
цах. Теперь они погрузились в быт и традиции двух коренных 
народов региона: негидальцев и ульчей. 

САМЫЙ МАЛЫЙ НАРОД РОССИИ

Идея рассказать всей России о мало-
численных народах огромной страны 
родилась примерно 4 года назад. Таких 
проектов ещё не было на российском 
телевидении. Авторы цикла всё это 
время находятся в почти непрерывных 
командировках – от Северного Кавказа 
до Арктики, от Дальнего Востока до Ка-
релии. 

– Автор идеи Анна Коряковцева уже 
приезжала в Хабаровский край. Как раз 
готовила фильмы о нанайцах и удэгей-
цах. В этот раз она не смогла принять 
участие в киноэкспедиции. Поехала я, 
– рассказала шеф-редактор фильмов 
об ульчах и негидальцах Наталья Ан-
тропова.

Сперва участники экспедиции, а это 
помимо Натальи Антроповой режис-
сёр-оператор Михаил Скотников и опе-
ратор Артём Никитин, отправились 
в сопровождении хабаровского этно-
графа, сотрудника Гродековского музея 
Виктории Малакшановой в район им. 
Полины Осипенко. Там есть небольшая 
деревня Владимировка. Это место ком-
пактного проживания одного из самых 
малочисленных народов России – неги-
дальцев.

– Во Владимировке мы познакоми-
лись с Дарьей Ивановной Надеиной. 
Она фактически единственный остав-
шийся в мире носитель негидальского 
языка! В этом году 19 декабря ей испол-
нилось 80 лет. Меня поразило то, что 
она до сих пор ходит на зимнюю ры-
балку. Сходили с ней на промысел. Она 
сама делает лунки, ругалась немного, 
что ничего не поймала. Но сам процесс 
засняли, – улыбается Наталья Антро-
пова. – Мы поняли, что по своему духу 
Дарья Надеина намного моложе мно-
гих юных односельчан. А как бережно 
она хранит негидальскую культуру! 
Она делает ковры-кумаланы. Просто 
поразительные! Один изготовила из 
голов уток. В комнате, где Дарья Ива-

новна спит, есть кумалан, который сде-
лала её мама. Она прожила очень дол-
гую жизнь – 106 лет. Вот этот кумалан 
для дочери делала уже совсем слепой. 
Сейчас мастерица хранит его особенно 
бережно.

Кстати, кумалан Анны Надеиной, 
мамы Дарьи Ивановны, есть даже 
в коллекции Эрмитажа. В пору особой 
популяризации национального неги-
дальского мастерства известный ха-
баровский искусствовед показала его 
специалистам одного из главных музе-
ев страны. Там ахнули: ничего подоб-
ного у них нет. Теперь есть!

ОЛЕНИ ЛЕЧАТ!

– Ещё одним нашим героем стал 
Николай Казаров. Как и большинство 
охотников и рыбаков из числа корен-
ных народов, очень неразговорчив. Он 
нам должен был показать приготовле-
ние талы из щуки. Но сперва не захо-

тел пускать съёмочную группу домой. 
А потом подумал ночь, понял, что ему 
хочется рассказать о своих корнях, об 
отце. Повёз нас на своё зимовье и не 
мог нас отпустить. Оказывается, он всю 
ночь записывал в тетрадке свои дет-
ские воспоминания, что ему расска-
зывали мама, папа, какие-то легенды, 
– говорит Наталья.

Больше всего документалистов по-
разил рассказ охотника о врачующих 
оленях. Были такие в старину у неги-
дальцев. Особые оленята росли среди 
людей и забирали на себя все болезни. 
В буквальном смысле слова лечили!

УЛЬЧИ ПОЙДУТ ВПЕРЁД

После работы в районе им. Поли-
ны Осипенко съёмочная группа 12 ча-
сов по зимним трассам возвращалась 
в Хабаровск, чтобы на следующий день 
вылететь в Богородское – администра-
тивный центр национального Ульчско-
го района.

– Ульчи мне сразу показались наро-
дом, который сохраняет свою культуру. 
В Булаве мы познакомились с замеча-
тельным мастером Юрием Никитичем 
Куйсали. Он учит детей традиционной 
ульчской резьбе. Просто заворажива-
ющие своей красотой изделия получа-
ются! Есть в Ульчском районе ансамбль 
«Гива», что в переводе на русский озна-
чает «Рассвет». У нас не было проблем 
с поиском героев. Люди действительно 
стараются сохранить свою культуру. На 
вопрос: «Что будет с вашим народом 
через 50 лет?» отвечают: «Ульчи пойдут 
вперёд, у нас всё будет хорошо», – при-
водит примеры документалист.

По Ульчскому району кинематогра-
фистов сопровождала местная житель-
ница, знаток традиционной культуры 
коренных жителей Нижнего Амура Ма-
рина Одзял. Она познакомила москви-
чей со своей 80-летней мамой – уль-
чанкой Светланой Дечюли.

– Это потрясающей красоты женщи-
на. Давно меня так никто не удивлял. 
Она достала тетрадку и говорит: «Сей-
час я на ульчском языке прочту вам 
сказку про царя Салтана». Представля-
ете, она перевела Пушкина на ульчский 
язык! Вся наша съёмочная группа за-
мерла от изумления. Такого мы ещё 
никогда не видели, – продолжает свой 
рассказ Наталья Антропова.

Эти и многие другие наши земляки 
станут героями будущих фильмов о не-

гидальцах и ульчах. Они выйдут в эфир 
в следующем году.

Напомним, с 2018 года команда 
проекта «Земля людей» занимается 
съёмками документальных фильмов 
о сегодняшней жизни малочисленных 
этносов, проживающих на территории 
нашей необъятной Родины – в отда-
лённых (и не очень) её уголках. Ведь 
это нужно делать только так, фиксируя 
в режиме реального времени «уходя-
щую натуру» – уникальный образ жиз-
ни народов: обряды, обычаи, песни, 
повседневный быт и их традиции.

До приезда в Хабаровский край съё-
мочная группа трудилась на Таймы-
ре, где снимали для проекта нганасан 
и энцев. Среди уже вышедших на ка-
нале «Культура» и доступных на плат-
форме «Смотрим.ру» фильмов этого 
цикла есть первая в мировой практике 
картина о живущих в Краснодарском 
крае хемшилах, фильмы про праздну-
ющих Пасху со своими особенностями 
ассирийцах, потомках понтийских гре-
ков на Ставрополье. На Дальнем Вос-
токе авторы проекта «Земля людей» 
помимо Хабаровского края работали 
на Камчатке, в Бурятии, Якутии, на  
Чукотке.

80-летняя Дарья Надеина на рыбалке

Кумаланы Дарьи Надеиной

Съемочная группа с ульчским ансамблем «Гива»
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ПРИКОСНУТЬСЯ К ДРЕВНОСТИ

ОДН А Ж ДЫ ЕМ У ПРИНЕСЛИ МЕШОК 

С ПРЕДМЕТА МИ, ЭТО БЫЛИ 

СТА РИННЫЕ А НГЛИЙСК ИЕ Ч АСЫ. ОНИ 

У Ж Е Д А ВНО НЕ ШЛИ, НО РЕДКОСТИ 

ОК АЗА ЛИСЬ НЕОБЫ Ч А ЙНОЙ.

Е Л Е Н А  И Щ Е Н К О

Старые вещи в его руках оживают, они начинают двигаться, обретают тонкость, изящество 
и благородство, подобающее их возрасту. Больше тридцати лет художник-реставратор Гроде-
ковского музея Евгений Магеря возвращает к жизни уникальные предметы, иногда буквально 
почти из небытия. 
Российский герб 
из винтовки 

Он реставрирует металл, дерево, 
стекло, керамику и фарфор. Прак-
тически все экспонаты в витринах 
музея, выполненные из этих мате-
риалов, прошли через его руки. Одна 
из последних работ – большой дере-
вянный диск метрового диаметра, на 
котором из двух тысяч деталей ста-
ринного оружия был выложен герб 
Российской империи. За время пре-
бывания в фондах раритет покрылся 
пылью, многие элементы проржаве-
ли, какие-то вообще оказались утра-
ченными. По следам, оставшимся на 
месте крепления, можно предполо-
жить, что их попросту отрывали по-
сетители, унося с собой. Есть снимки 
с еще дореволюционных экспозиций, 
где видно, что висел герб на уровне 
досягаемости. Спусковые механизмы, 
боевые пружины, которые оказались 
внизу, стали легкой добычей прагма-
тичных охотников, которые и в музее 
нашли, чем поживиться. 

С помощью 3D-печати все утрачен-
ные детали удалось воссоздать. Скоро 
они поступят на обработку, реставра-
тор доведет их до первоначального ви-
да, и ему потом останется только смон-
тировать на гербе. Это будет один из 
интереснейших экспонатов! 

Впрочем, предположить, что посети-
тели только и умудрялись что-то уне-
сти из музея, не совсем верны. В древ-
них сосудах, которые экспонировались 
открытыми, музейщики находили 
большое количество монет разного 
достоинства. Их оставляли, очевидно, 
в надежде вернуться сюда еще и еще. 

Его любимая тема – старые метал-
лы. Говорит, что научился во всем этом 
разбираться и по цвету окисла может 
установить состав бронзы. Это дает 
понимание, как работать с ними, как 
их восстанавливать. К слову, допуск 
к работе с музейными экспонатами 
он получил в Кунсткамере нынешнего 
Санкт-Петербурга. Мастер говорит, что 
одни из самых интересных предметов, 
которыми он занимался, это награды. 
Ордена и медали не только русские 
и советские, но и зарубежные, к приме-
ру, немецкие и японские. По качеству 
– наши самые лучшие! Делались они из 
хороших металлов. А еще есть монеты, 
тоже непростая, кропотливая работа. 

Запах и вкус старины
Можно ли по неосторожности по-

вредить музейный предмет? 
 – Считается, что неумелые реставра-

торы погубили предметов больше, чем 
вандалы, – говорит Евгений Магеря. – 
В свое время я не раз бывал на стажи-
ровках в столичных музеях, меня там 
кое-что удивляло. К примеру, в одном 
из московских музеев я увидел очи-
щенные до блеска наконечники стрел 

и копий времен Куликовской битвы. 
Глядя на них, трудно было понять, что 
это и какой эпохе они принадлежат! Но 
это редкий случай. Если я с раритета 
сниму до основания оксиды металла – 
проще говоря, ржавчину, – не видно бу-
дет, что это вообще такое. Поэтому мы 
используем другую технологию: легкая 
чистка рыхлых поверхностных слоев, 
а остальное закрепляется. И тогда га-
рантия сохранности – сто лет, остается 
только проверить! 

Глядя на предметы почтенного 
возраста, думаешь: а не страшно при-
касаться к экспонатам, которым сто 
и больше лет, буквально взять кусочек 
истории в руки? Как отреставрировать 
предмет, чтобы он обновился, но в нем 
не исчез запах и вкус старины? Евгений 
Магеря говорит, что реставраторам же-
сточайше предписано позволять себе 
минимальное вмешательство в пред-
мет. Только чистка и консервация! Если 
есть изъяны и разрушения, подбирает-
ся подобный материал, чего бы это ни 
стоило. Но потом непременно делается 
уточнение в описании предмета. 

Иногда состояние предметов приво-
дит его в замешательство. Когда в ра-
боту попадают этнографические экс-
понаты, которые извлекают из фондов. 
К примеру, так случилось с костюмом 

шамана. Там сочетание ржавых подве-
сок, кожи, ткани. 

– Это очень серьезная задача, – не 
скрывает реставратор. – Для обработки 
материалов нужны очень разные хими-
каты, разной степени агрессивности. 
Опять же узел, завязанный сто лет на-
зад, невозможно развязать. Сыромят-
ная кожа, пролежавшая много-много 
лет, спаялась намертво. Приходится 
думать, как изолировать металл от ко-
жаного ремешка, на котором он висит. 
Все чрезвычайно хрупко! Иначе можно 
разрушить предметы. 

Мастер признается, что очень огор-
чился, когда стал рассматривать в свои 
любимые очки с многократным увели-
чением предметы с недавней выстав-
ки якутского серебра. Был поражен: 
серебро, на его взгляд, безнадежно 
испорчено. Тонкие, изящные украше-
ния, некоторым из них больше двухсот 
лет, кто-то отполировал на войлочных 
кругах пастой, отчего поверхность пре-
вратилась в подобие зеркала. Они не-
естественно заблестели, благородная 
матовость старины ушла. А ведь это 
музейные работы! 

Есть предметы, которые когда-то 
в залах просто приколачивали к стенке. 
Удивительно! Хорошо обработаны экс-
понаты, которые привозил сам Влади-

мир Арсеньев. Чувствуется, что над его 
коллекцией работали специалисты. Это 
предметы культуры местных народно-
стей – посуда, украшение, оружие. Рас-
сказывают, что Арсеньев очень любил 
оружие и знал в нем толк. Евгений Ма-
геря говорит, что тоже любит оружие. 
Он повторяет слова классика, что в ору-
жии наиболее целесообразно собрано 
все то, что должно быть, и убрано все 
то, чего не должно быть. Правда, при-
знается, что едва ли так хорошо в нем 
разбирается.

Монах и пальмы 
Загадка из загадок для него всякий 

раз – часы. Однажды ему принесли ме-
шок с предметами, это были старинные 
английские часы фирмы «Пальмер». 
Они уже давно не шли, но редкости бы-
ли необычайной. Как утверждают му-
зейщики, вторые такие в самой Англии 
с трудом можно отыскать. Разложив 
содержимое на столе, Евгений Маге-
ря увидел фигурки – купола, колонны, 
пальмы из позолоченной бронзы. На-
верху монах бил молотком в колокол, 
внизу плавали корабли, появлялись 
солдаты караула. Похоже, все это дви-
галось, вращались фигурки, световые 
колонны, раскрывались пальмы. Как 
из осколков собрать цельную картинку, 
если ты ее никогда не видел? Мой со-
беседник вспоминает, что к часовому 
механизму он даже не прикасался – не 
специалист! Надо быть серьезным ин-
женером, чтобы понять, как это заду-
мано. А как собрать предметы, понял 
сам, когда стал искать следы крепления 
их на каркасе. Так на свое место встали 
львы, а на часах, представьте, были еще 
и они. Шаг за шагом сложилась вся ком-
позиция. Часы экспонируются в зале 
Гродековского музея, который когда-то 
был кабинетом реставратора. 

Он восстановил и старую подзор-
ную трубу, там были смещены стекла, 
которые уже не двигались. Дело небы-
строе – мастер долго выпрямлял ос-
нову, ослаблял напряжение и, в конце 
концов, поставил на место стекла так, 
что теперь труба как новенькая! В том 
смысле, что в нее можно рассматривать 
все, что вам интересно. А вот бинокль, 
который долгое время пролежал в воде, 
вернуть к жизни уже невозможно, как 
и чжурчжэньский панцирь, который 
достали из фондов. Он состоял из мно-
жества металлических пластин. После 
тщательного осмотра реставратор по-
нял, что они приклеены на плотную 
основу. Причем прочность клея пре-
восходила плотность пластин, которые 
оказались изрядно разрушенными. Тя-
желый случай! 

Работа реставратора сопряжена 
с бесконечными открытиями, которые 
он делает для себя. Когда-то в Херсоне-
се Евгений увидел античные стеклян-
ные сосуды, они выглядели радужны-
ми. Спросил: в чем дело? Оказывается, 
стекло – жидкость, она со временем 
кристаллизуется, преломление света 
и дает такой эффект. Потом у него в об-
работке были две старинные бутылки, 
в которых этот процесс уже начался. 

В фондах музея еще много предме-
тов, которые никто никогда не видел. 
И понятно, они требуют для возвра-
щения к жизни деликатного обновле-
ния. Так что у реставратора, а он в му-
зее один в своём роде, работа, похоже, 
никогда не кончится. 
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С  НАЧА ЛА  60-Х  ЕЩ Ё  ОД Н И М 
Н О ВО ГОД Н И М  АТРИ БУ ТО М, 
В  ТО М  Ч И С Л Е  И  В  Х АБАРО ВСК Е , 
СТАН О ВЯТСЯ  МАНД АРИ Н Ы.

МАНДАРИНЫ ВМЕСТО ЯБЛОК
Д А Н И И Л  Г О Р Ч А К О В

Согласитесь, для подавляющего большинства из нас Новый год был и остаётся самым любимым и ожидаемым 
с детства праздником. А с чем он ассоциируется у вас? Для кого-то это запах мандаринов вперемешку со смолистым 
ароматом ёлки, для кого-то бой курантов и бенгальские огни. В некоторых семьях ещё сохранился обычай собираться 
в канун этого дня и лепить домашние пельмени. Давайте вспомним о традициях встречи Нового года, какими они были 
в разные времена истории Хабаровского края. 

КАК УКРАШАЛИ

Традицию праздновать Новый год 
не в сентябре, а именно в ночь с 31 де-
кабря на 1 января, через несколько дней 
после второго по значимости христи-
анского Рождества, в Россию привнёс 
император Пётр Великий. Именно с тех 
пор дома было велено украшать еловы-
ми ветками. Рождественская ёлка в том 
виде, в каком она знакома всем нам 
теперь, появилась впервые в Санкт-Пе-
тербурге только в 1852 году. Сделано 
это было по изволению Александры 
Фёдоровны – супруги царя Николая 
Первого, которая была родом из Прус-
сии и после прибытия в Россию посто-
янно украшала ёлку в своих покоях.

На берегах Амура в Хабаровске рож-
дественские ёлки устанавливали в об-
щественных местах и в домах более- 
менее состоятельных граждан. Укра-
шали их в основном съестным – пряни-
ками, конфетами, печеньем, а кто мог 
себе позволить – яблоками. К зиме до 
Дальнего Востока довозили эти плоды 
поздних сортов, весьма лёжкие и до-
вольно дорогие. В годы Первой миро-
вой ёлки в России попали под офици-
альный запрет – как атрибут вражеской 
Германии. При Ленине ёлку легализо-
вали, но ненадолго, а в 1929 году боль-
шевики запретили этот символ вместе 
с Рождеством.

– В 30-е годы прошлого века ёлка 
вернулась. Она стала главным симво-
лом Нового года, а не Рождества. По-
явилась целая индустрия новогодних 
украшений из стекла. В основном ис-
пользовались образы советской сим-
волики. В наших фондах сохранились 
уникальные ёлочные игрушки времён 
Великой Отечественной войны. Люди 
делали их самостоятельно, раскраши-
вая перегоревшие электролампы, – 
рассказывает главный хранитель Гро-
дековского музея Анна Белых.

В послевоенное время новогодние 
игрушки отражали все значимые вехи 
развития страны. 
Например, после 
полёта Гагарина 

на орбиту в моде стала космическая те-
матика. В годы поднятия целины ёлоч-
ным украшением стала кукуруза – «ца-
рица полей».

– Очень чутко производители со-
ветских новогодних игрушек следи-
ли за хитами отечественного кино. 
Например, после того как на экраны 
в 1956 году вышел фильм Эльдара Ря-
занова «Карнавальная ночь», модно 
стало вешать на ёлку игрушки с цифер-
блатом, где минутная стрелка замерла 
за 5 минут до новогодней полуночи. 
Появились и игрушки в виде исполни-
тельницы песни «Пять минут» Людми-
лы Гурченко, – говорит Анна Белых.

КАК ПРАЗДНОВАЛИ

Праздничные дни от Рождества Хри-
стова, когда заканчивался один из самых 
строгих в году православных постов, до 
Новолетия в дореволюционном Хаба-
ровске отмечали широкими застольями. 
Правда, тогда посреди зимы с продукта-
ми в нашем городе было не густо.

«Появились в продаже редкостные 
для нашего города молочные продук-
ты, как молоко, масло, творог и смета-

на, к сожалению, всё в замо-

роженном виде, все эти продукты оце-
ниваются чуть ли не на вес серебра. Так, 
например, 1 фунт сметанного масла 
1 рубль и дороже», – писала в 1896 году 
газета «Приамурские ведомости», рас-
сказывая о предрождественской яр-
марке в Хабаровске.

Тем не менее, от Рождества до на-
ступления Нового года на народных 
гуляньях в Хабаровске лотки торговцев 
буквально ломились от всякого рода 
гостинцев и угощений. Первейшим 
были яблоки – тогда символ зимних 
праздников, пряники, пастила. На мо-
розе можно было согреться кружкой 
горячего чая из самоваров, а вот упо-
треблять алкогольные напитки на мас-
совых праздниках в Хабаровске было 
категорически запрещено, за поряд-
ком строго следил полицмейстер.

В советские годы одним из главных 
атрибутов новогоднего стола становят-
ся салат «Оливье», рецептуру которого 
существенно упростили по сравнению 

с дореволюционной, и, 
конечно, селёдка под 
шубой. По легенде, это 
блюдо придумали после 
прихода к власти больше-
виков – как символ новой, 
«красной» власти. Якобы 
даже слово «ШУБА» рас-
шифровывалось как «шо-
винизму и упадничеству – 
бойкот и анафема».

Ну а с начала 60-х ещё од-
ним новогодним атрибутом, 
в том числе и в Хабаровске, 
становятся мандарины. По-
сле того как в 1963-м в Ле-
нинград пришёл первый су-
хогруз с этими фруктами из 
Марокко, ЦК КПСС издаёт по-
становление об обеспечении 

населения цитрусовыми. В Абхазии 
и советской Грузии под мандариновые 
плантации отводятся огромные участ-
ки. Поспевали плоды аккурат к ново-

годним праздникам. На Дальнем Вос-
токе продукт этот был в большом дефи-
ците, но без мандарина и праздник не 
считался праздником.

КАК ПОЗДРАВЛЯЛИ

В дореволюционном Хабаровске 
местные жители активно отправляли 
друг другу открытки с поздравлениями 
с Рождеством Христовым и Новолетием. 
А ещё, как по всей империи, был обычай 
наносить визиты с подарками. Обыч-
но это было что-то съестное для детей: 
пряник или то же яблоко. Взрослым мог-
ли подарить мыло в особой жестяной 
коробочке. Походы друг к другу в гости 
порой становились настолько утоми-
тельными, что в газете «Приамурские 
ведомости» за 23 декабря 1901 года даже 
появилось объявление с оригинальным 
предложением собраться 1 января в од-
ном месте – в новом помещении Обще-
ственного собрания Хабаровска и «по-
здравить всех своих знакомых и близ-
ких с Новым годом без всяких хлопот 
и утомительных разъездов по городу».

«Хабаровское общество ныне при-
думало такую комбинацию взаимных 
поздравлений, что ездить с визитами 
остаётся тем, кто это любит и испыты-
вает при этом огромное удовольствие, 
– говорилось в объявлении более чем 
вековой давности. – Не пойдёт ли ха-
баровское общество дальше? Не согла-
сятся ли его члены по крайней мере 
штрафовать рьяных визитёров в поль-
зу какого-либо благотворительного 
учреждения, как это практикуется уже 
в некоторых городах, где у подъездов 
вывешиваются карточки с надписью: 
«Визитёров не принимаем; за беспо-
койство просим уплатить 50 копеек».

В советские годы с возрождением 
новогодних празднований постепенно 
сформировалась традиция поздравле-
ний от первых лиц государства. В 1936 го-
ду «Правда» опубликовала слова за под-
писью Сталина в адрес полярников. В том 
же году жителей СССР по радио поздра-
вил председатель ЦИК Калинин. Первое 
телепоздравление граждан с Новым го-
дом сделал генсек КПСС Леонид Брежнев 
31 декабря 1970 года. Повторял это он до 
1975-го, когда из-за болезни лидера за 
него обращения к народу стал зачиты-
вать диктор Центрального телевидения 
Игорь Кириллов. Традицию личных но-
вогодних телеобращений главы государ-
ства возродил Горбачёв. Сохраняется она 
и поныне. Кстати, Хабаровск в истории 
таких поздравлений стал единственным 
городом за пределами Москвы, откуда 
жителей России поздравил президент 
Владимир Путин 31 декабря 2013 года.

Игрушка  
«Пять минут»

Дореволюционная открытка
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ПРОДОЛЖАЕМ 
СТРОИТЬ КОМАНДУ 
П О Д Г О Т О В И Л  А Н Д Р Е Й  Г О Р Я Й Н О В

ФК «СКА-Хабаровск» под руковод-
ством главного тренера Романа 
Шаронова минувшей осенью выдал 
впечатляющую серию матчей без по-
ражений и ушёл на перерыв в Пер-
венстве ФНЛ на 5 месте в турнирной 
таблице. Сейчас армейцы, наравне 
с «Балтикой», являются самыми 
забивающими в турнире, в активе 
у каждой команды по 38 голов, 
и красно-синие в шаге от попадания 
в четвёрку лидеров. Роман Шаронов 
в интервью клубной пресс-службе 
рассказал о своём видении буду-
щего главного футбольного клуба 
крупнейшего города Дальнего 
Востока.

СУТЬ ИГРЫ НЕ В СХЕМЕ 
РАССТАНОВКИ

– Считалось, что на Дальнем Вос-
токе нереально построить атакую-
щую модель игры из-за постоянных 
перелётов. Мол, меньше трениро-
вок, сложно поставить интенсивный 
футбол, – получается, это был миф? 

– Не то чтобы миф. В предыдущие се-
зоны режим, в котором жили команды 
Первой лиги, не позволял полноценно 
тренироваться. Для того чтобы выстро-
ить игру – неважно где, на Дальнем 
Востоке или ещё где-то, – нужен трени-
ровочный процесс. На данный момент 
у нас есть время для тренировок, у нас 
нормальный недельный цикл. Я не 
знаю, как до этого выстраивали игру 
в СКА, поэтому мне тяжело ответить. 
У каждого тренера свой взгляд на игру. 

– Вы начинали сезон в четыре за-
щитника, но уже по ходу перешли на 
схему в три центральных. Что вас на 
это сподвигло и насколько тяжело 
вам далось это решение? 

– Не тяжело. Я всегда говорил, что 
суть не в схеме. По мне, мы в пятёрку 
играем сильнее в обороне, исходя из 
тех игроков, которые у нас есть. В атаке 
делаем разные структуры. Идеи при-
ходят по ходу сезона, ты решаешься на 
какие-то шаги. Я лучше узнал игроков, 
поэтому принял такое решение.

– Был какой-то конкретный мо-
мент, когда вы к этому пришли? 

– В первый раз мы использовали 
тройку с «Енисеем». За счёт этого я хо-
тел усилить игру. Не скажу, что у нас 
прямо всё получилось, но мы сравняли 
счёт. Второй момент был уже с «Алани-
ей»: мы проигрывали первый тайм 0:2, 
и тройкой я так же хотел перевернуть 
игру за счёт структуры в атаке. Не могу 
сказать, что мы не справлялись в обо-
роне, даже несмотря на то, что пропу-
стили голы. С «Аланией» не получи-

лось, но потом был матч с «Велесом», 
и, исходя из тех игроков, которые у нас 
были в обойме, мы в первый раз сыгра-
ли так с первых минут. Это стереотип, 
что схема в три центральных защитни-
ка оборонительная. 

– В осенней части сезона раскры-
лись наши крайние защитники – Му-
салов, Стародуб, Левицкий, которые 
и забивали, и отдавали. Это плоды 
перехода на схему с латералями, ко-
торая развязала руки фланговым 
игрокам? 

– Мага и Дима при любой схеме игра-
ли высоко и в широких точках. Нет та-
кого, что одна схема более оборонитель-
ная или атакующая. Ключевое – как ты 
её применяешь, как используешь игро-
ков. Можно и с 4-3-3 сесть в оборону. 
Важно, что игроки безболезненно пере-
шли на новую схему. Мы ни разу на сбо-
рах не играли в эту расстановку, но у нас 
есть принципы игры. По ходу сезона мы 
пробовали с листа ромб в 4-4-2, и хоро-
шие были матчи – с «Кубанью» и «Не-
фтехимиком». Главное, чтобы игроки 
понимали свои роли на поле. 

ПЯТЬ ПОБЕД ПОДРЯД

– СКА выдал самую продолжитель-
ную победную серию в Первой лиге 
– 5 матчей. От одного из тренеров 
я слышал любопытную фразу: «Мы 
все знаем, как вести себя с игроками, 
когда проигрываем. А вот как вести 
себя с командой, когда она выигры-
вает…». Как вы реагировали на эту 
серию? Важно было не дать парням 
расслабиться или не сбивать кураж? 

– Очень хорошая фраза, но мои тре-
бования не меняются в зависимости от 
того, выиграли мы или проиграли. Ко-
нечно, результат матча влияет на эмо-

циональный фон, но в то же время он не 
должен перерастать в эйфорию. Всегда 
должен быть баланс, поэтому мы много 
работаем над ментальностью. Чтобы не 
было зависимости от счёта. Я часто го-
ворю игрокам: «Мы должны знать, ка-
кой счёт, но не должны думать о нём». 
Мы будем продолжать учиться этому. 

Мы много работаем с игроками – 
тренировки, теории, восстановление, 
индивидуальные беседы и прочее. Но 
важно, чтобы каждый футболист был 
профессионалом и дополнительно го-
товил себя к матчу. Это достаточно 
тяжёлый труд. Взять недавнюю игру 
с «Краснодаром-2»: мы отдали много 
эмоций в предыдущей встрече с «Ка-
мАЗом», потом перелёт в Москву, дол-
гая дорога на поезде до Сочи, потом на 
автобусе до Крымска, в какие условия 
приехали… Для меня парни – большие 
молодцы. Они справились со своей за-
дачей, показали себя настоящими про-
фессионалами в плане подготовки. По-
тому что они могли посмотреть в тур-
нирную таблицу и расслабиться. Этого 
не было. Мне понравилось, как мы 
провели тренировочный цикл и в итоге 
выиграли. Тяжело, но выиграли. Вот эта 
эмоциональная среда невероятна важ-
на, и мы будем её улучшать. 

Мы – единое целое. Я вижу, как ска-
мейка реагирует на голы. Как футбо-
лист не играет, а потом выходит на за-
мену или в старте. Это легко потерять, 
и мы продолжим над этим работать. 
Самое главное: не я, а команда и это 
не только моя работа. Это работа всех 
людей, которые имеют отношение 
к клубу, начиная с руководства клуба 
– Михаила Владимировича Дегтярёва, 
который присутствует на каждом мат-
че. Генеральный директор Михаил 
Дмитриевич Гусев выполняет большой 

функционал. Спортивный директор 
Алексей Панфилов много работает над 
комплектованием команды. Каждый 
сотрудник клуба работает на результат. 
Очень много людей в структуре, рабо-
та которых не видна, но все они вносят 
свой вклад. 

НЕУДАЧА НА СТАРТЕ

– Какой момент пока для вас был 
самым тяжёлым? 

– Не буду врать, это начало сезона, 
когда мы проиграли три первых мат-
ча. Дело не в том, что я потерял веру 
в то, что мы делаем. Важно было, что-
бы у игроков не появились сомнения. 
Когда появляются сомнения, невоз-
можно продолжать тот путь, который 
мы выбрали. Мы справились с этими 
результатами и дальше через труд, че-
рез командную работу двигались шаг 
за шагом. Проходить такие этапы – это 
сложный, но хороший опыт. Думаю, это 
сделало нас сильнее. 

– Вы не видели сомнений в глазах 
своих игроков? 

– Нет, не видел. Я просто понимал, 
что они не хотят проигрывать. В фут-
боле всё решают эпизоды. Любая из 
этих неудачных игр могла повернуться 
в другую сторону. Мы могли их и вы-
играть. Мы продолжали делать то, что 
запланировали. Для строительства ко-
манды необходимо терпение. Если уй-
ти чуть вперёд и поговорить про сбо-
ры, то мы очень много будем работать 
индивидуально. Это и информация 
для игроков, и тренировки. Кому-то 
нужно поднять общую выносливость, 
кому-то нужно стабилизировать удар 
со средней дистанции, кому-то в отбо-
ре прибавить, кому-то в игре без мя-
ча. По каждому футболисту у нас есть 
информация. Мы будем выстраивать 
тренировочный процесс так, что есть 
командные взаимодействия, а есть ин-
дивидуальная работа. 

– Какую бы оценку поставили ко-
манде за первую часть сезона? Вы до-
вольны проделанной работой? 

– Я не буду ставить конкретную 
оценку по какой-то шкале, но я дово-
лен. В первую очередь тем, что игроки 
верят в то, что мы делаем, и в целом вы-
полняют наши требования. Они отдают 
себя футболу. Следующий момент: мы 
– единое целое. Я доволен, как мы идём 
шаг за шагом. 

– 14 января команда начнёт сборы 
в Турции. Какого уровня будут спар-
ринг-партнёры? 

– Пока точные соперники не извест-
ны, но я озвучил свои пожелания – это 
сильные противники. При этом каж-
дый матч мы рассматриваем не как 
игру на результат, а в плане улучше-
ния своей игры. И тактически, и физи-
чески – речь про все аспекты. Поэтому, 
помимо игр, основная задача тренер-
ского штаба – сделать насыщенные 
тренировки, плюс футболисты долж-
ны хорошо восстанавливаться. Все 
условия для этого у нас будут. Думаем 
усилиться, в каждую линию по игроку, 
есть и в «молодёжке» перспективные 
кадры, – возможно, кого-то пригласим 
на сборы. 

– Тренеры не любят говорить про 
задачи на сезон. И всё-таки, ориентир 
СКА на весну – это стыки? Прямой 
выход? 

– Мы продолжим строить команду.

Я  ЧАСТО  ГОВОРЮ  ИГРОК АМ:  «МЫ  ДОЛЖНЫ  ЗНАТ Ь, 

К АКОЙ  СЧЁ Т,  НО  НЕ  ДОЛЖНЫ  ДУМАТ Ь  О  НЁМ».


